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// развитие

Ǣовый ƫК – к юбилею округа

панорама новостей

// студотряды

Важный элемент культурного кода

  ǒото из телеграм-канала Ильи Ǐередюка.

// анонс

Яркие краски 
«ǥусского лета»

  ǒото Ǐавелия ƿаширова.

    // нацпроект

БЛАГОУСТРОַСТВО ДВОРОВЫХ 
И ОБЩЕСТВЕННЫХ ТЕРРИТОРИַ 
ПО НАЦПРОЕКТУ 
«ʯИЛЬ˿ И ГОРОДСКАЯ СРЕДА» 
ПРОДОЛʯАЕТСЯ В КУЗБАССЕ.

В этом году в регионе обновят ͬ�� обɗектов. 
Работы завершены в 13 муниципалитетах 
на ͬ1� обɗектах. ȟотовы 18� из ͬͬ� придомовых 
территорий и 3ͬ общественных пространства 
из �3 запланированных, сообщила пресс-
служба администрации правительства Кузбасса.
�В рамках нацпроекта �Ⱦильё и городская 
среда� обновляются не только площади, 
аллеи и бульвары, но и небольшие простран-
ства. Очень важно облагораживать террито-
рии, которые будут востребованы у жителей 
разных возрастов и интересов. Сейчас уже за-
вершены работы на �0ґ обɗектов, полностью 
благоустройство необходимо провести 
до 1 октября�, – подчеркнул врио губернатора 
Кузбасса Илья Середюк.

В Кемерове открыли мурал 
«Строим буˁуˍее»� посвяˍ˸нный 
стуˁотряˁовскому ˁви˂ени˒.

В церемонии принял участие 
врио губернатора Кузбасса Илья 
Середюк, председатель правления 
Российских студенческих отрядов 
Михаил Киселёв, а также студен-
ты и школьники, сообщила пресс-
служба администрации правитель-
ства Кузбасса.

«Кузбасские трудовые отряды – 
одни из самых сильных в стране. В 
этом году отмечается двойной юби-
лей: 65-летие движения студотря-
дов и 20 лет современной истории 
Российских студенческих отрядов. 
И для нас важно отметить труд сту-
дентов, которые участвуют во всех 
крупных стройках страны и регио-
на», – отметил Илья Середюк.

На изображении представлены 

четыре образа бойцов студенческих 
отрядов: два в бойцовках, офици-
альной одежде студотрядов, ещё 
два олицетворяют вожатых и про-
водников. Проект реализован при 
поддержке Президентского фонда 
культурных инициатив в рамках 
фестиваля стрит-арта «ФормART». 
Автор работы – художник Данила 
Апанасов.

Как отметил первый замести-
тель председателя комитета Гос-
думы по молодёжной политике и 
председатель правления Россий-
ских студотрядов Михаил Киселёв, 
создание таких художественных об-
разов привлечёт внимание к теме 
труда и трудовой молодёжи. В Куз-
бассе участники движения студен-
ческих отрядов вносят свой вклад 
в развитие региона и страны. Они 
участвуют в трудовых проектах по 
разным направлениям – строитель-

ство, сервис, медицина, образова-
ние, сельское хозяйство и другим. 
Этот мурал станет ярким элементом 
культурного кода Кемерова.

Также врио губернатора Илья 
Середюк в КемГУ провёл первую в 
новом учебном году встречу со сту-
дентами в рамках областного про-
екта «Всекузбасский старостат». 
Её участниками в очном и онлайн-
формате стали старосты, профор-
ги и активисты вузов, технику-
мов и колледжей Кузбасса, а также 
представители молодёжных и об-
щественных объединений регио-
на. Ребята рассказали о своих ме-
роприятиях, в которых студенты 
могут проявить себя, поделились 
планами о предстоящем всероссий-
ском молодёжном форуме, который 
пройдёт с 11 по 15 сентября на тер-
ритории курорта «Шерегеш».

Ольга Ǎоловьȷва.

Сегоˁня� � сентября� в парке Олимпийской 
славы в Кемерове состоится патриотиˋеский 
ˉестиваль «Русское лето. 7аРосси˒».

Для гостей запланированы мастер-классы, 
спортивная программа, выступление талант-
ливых исполнителей, в том числе российских 
групп Uma2rman и «Ещё». Начало в 16:00, вход 
свободный, 0+.

Все желающие смогут принять участие в ак-
ции «Письмо солдату», чтобы выразить свою 
поддержку и добрые пожелания бойцам, кото-
рые находятся на передовой. На площадке бу-
дет работать мастерская, где каждый сможет на-
учиться плести маскировочные сети для россий-
ских военных. Пройдут мастер-классы по ока-
занию первой помощи. Кроме того, можно бу-
дет сыграть с близкими и друзьями в напольные 
шахматы, шашки и настольные игры.

Серебряный призёр Олимпийских игр 2014 
года, заслуженный мастер спорта России по 
лыжным гонкам Александр Бессмертных про-
ведёт «Зарядку с чемпионом». Запланированы 
соревнования, открытые тренировки по бок-
су, дзюдо и волейболу. Можно будет посетить 
мастер-класс по лыжероллерам, мастер-класс 
хоккейного клуба «Кузбасс», а также принять 
участие в конкурсе «Рекордсмен ГТО» и конкур-
се рисунков «Русское лето с ГТО». Победителей 
ждут призы.

На площадке фестиваля развернётся выстав-
ка машин, которые отправятся в зону СВО, фото-
выставка Народного фронта и народных полков 
Кузбасса «Всё для Победы!».

Ǆнга Петрова.

Врио губернатора Кузбасса Илья Сереˁ˒к 
побывал с рабоˋей поезˁкой в Прокопьев-
ском муниципальном округе.

К 100-летию территории в посёлке Труд-
армейском открыли новый Дом культуры. 

Как отметил в своём телеграм-канале Илья 
Середюк, в посёлке проживает более пяти ты-
сяч человек, и необходимость в создании ком-
фортных условий для занятий творчеством 
назрела давно: на территории действуют 24 
клубных формирования, в которых занима-
ются 565 человек. Здесь обустроили студии 
для занятий хореографических, театральных, 
хоровых, фольклорных коллективов, а также 
мастерскую прикладного творчества. 

«Большой зрительный зал на 426 мест, 
оснащённый современным звуковым и све-
товым оборудованием, позволит местным 
артистам проводить здесь мероприятия лю-
бого уровня. Отличный подарок получился 
к юбилею!» – отметил глава региона.

Ольга Ǎоловьȷва.
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// актуально

ǥодина-мать зовёт

    // анонс

Каждые две недели 
вместе с лучшими экспертами 
в сфере финансового рынка 
на конкретных примерах реальных 

людей мы обсуждаем 
простые правила поведения, 
необходимые каждому из нас 
в повседневной жизни. 

�ȩинансовый лабиринт�! 
Помогаем найти выход из сложных 
и запутанных финансовых ситуаций!
Слушайте по субботам в 11�30 

и по воскресеньям в 18�30 
на радио �Кузбасс �&�!
Программа выходит при поддержке 
Министерства финансов Кузбасса.

͎РО̓РА͋͋А ͓̂ИНАНСОВЫΧ ЛАБИРИНТ̃ – НА РАДИО ̂К͒ЗБАСС &-̃�

// слово редактора

Три дня на этой неделе

Список 
федеральных льгот с портала «Госуслуги»

Контрактнику:
σ возможность приобрести жильё за счёт Мин-

обороны через накопительно-ипотечную систему;
σ служебное жильё или компенсация за наём;
σ бесплатное обследование, лечение и реабили-

тация в военно-медицинских учреждениях;
σ страхование жизни и здоровья;
σ военная пенсия после 20 лет службы;
σ региональные меры поддержки.

Семье:
σ путёвки в лагеря отдыха для детей;
σ квоты на обучение детей в вузах;
σ дополнительные меры поддержки – в зависи-

мости от региона.
Все желающие поступить на военную служ-

бу по контракту могут обратиться в военный ко-
миссариат по месту жительства либо напрямую 
в пункт отбора на военную службу по контрак-
ту по адресу: Кемерово, бульвар им. Академика 
Л. С. Барбараша, д. 3/1, тел. 8 (3842) 77-07-57. Также 
можно подать заявку через портал «Госуслуги».

ǐȷдор Ǆванов.

С августа �ͽ�� гоˁа при закл˒ˋении контракта 
сроком от оˁного гоˁа кузбассовцы полуˋат 
сумму в � миллион ��ͽ тысяˋ рублей. В не˸ 
в˷оˁит еˁиновременная ˉеˁеральная выплата 
в размере �ͽͽ тысяˋ рублей в соответствии с 
указом презиˁента России Влаˁимира Путина� 
а еˁиновременная выплата от правительства 
Кузбасса по распоря˂ени˒ врио губернатора 
Ильи Сереˁ˒ка составит �ͽͽ тысяˋ рублей. 
Кроме того� в выплаты в˷оˁит е˂емесяˋное 
ˁовольствие от ��ͽ тысяˋ рублей� поˁˎ˸мные 
и материальная помоˍь в размере �� тысяˋ 
рублей за ка˂ˁу˒ выплату.

Прокопчанин Сергей У. с рассветом приехал на 
бульвар им. Академика Л. С. Барбараша, чтобы 
получить информацию о прохождении службы и 
подготовить пакет документов. Земляк хотел бы 
в ближайшее время выступить на защиту Родины, 
проходить службу в войсковой части.

«Во все времена в военном деле ценились про-
фессионалы, – говорит Сергей, – есть такая работа 

– защищать Родину. И я хотел заниматься этим не-
лёгким, но очень почётным трудом».

Родственники кузбассовца поддержали его вы-
бор, плюс к тому служба по контракту сегодня – 
это наивысшая социальная защищённость.

Последовать примеру Сергея У. и присоеди-
ниться к защитникам Отечества может любой куз-
бассовец в возрасте от 18 до 65 лет. Контракт за-
ключается на разный срок: один год, два, три или 
пять лет. Параметры отбора будущих военнослу-
жащих по здоровью упростились. Заключить кон-
тракт могут люди с разными категориями годно-
сти к военной службе от А до В включительно.

«Я очень уважаю решение и поддерживаю тех куз-
бассовцев, которые выбирают военную службу, идут 
защищать нашу Родину», – говорит заместитель на-
чальника пункта отбора на военную службу по кон-
тракту второго разряда г. Кемерова Денис Епифанов.

Напомним меры поддержки добровольцев. С ав-
густа 2024 года общая сумма выплат, которые может 
получить военнослужащий по контракту, первона-
чально составляет 1 миллион 440 тысяч рублей.

При заключении контракта сроком от одного года 

военнослужащие получают единовременную фе-
деральную денежную выплату в размере 400 тысяч 
рублей. Единовременная выплата от правительства 
Кузбасса составляет 800 тысяч рублей. Она выпла-
чивается участникам специальной военной опера-
ции. В сумму входят также денежное довольствие, 
материальная помощь и подъёмные средства.

Помимо этого, в расширенный список льгот 
входят вещевое и повышенное денежное доволь-
ствие, медицинская страховка. Воину присваива-
ется статус «Ветеран боевых действий» со всеми 
льготами этой категории защитников Отечества.

Заключая контракт, доброволец получает воз-
можность вступить в ипотечную систему обес-
печения жильём военнослужащих. С полным 
списком льгот можно ознакомиться на сайте Ми-
нистерства обороны России, в разделе «Социаль-
ные гарантии».

Ка˂ˁый из нас ˷оть раз сталкивался 
с таким специˉиˋеским явлением� как 
цитата�бастарˁ. ʻто когˁ а ты знаеˌь� ты 
просто уверен� ты не сомневаеˌься ни 
на йоту� ˋто опреˁел˸нное �ˋаˍе всего 
˷л˸сткое и аˉористиˋное� высказыва�
ние принаˁле˂ит некоему известному 
ˋеловеку� писател˒� политику� военному 
ˁеятел˒.

И вдруг с удивлением выясняешь, что этот самый чело-
век никогда ничего подобного не говорил. А говорил на са-
мом деле кто-то совсем другой, возможно, не столь извест-
ный. Или же вовсе непонятно кто говорил – авторство не 
установлено, безымянный творец предпочёл остаться не-
известным. И вот уже ты смущённо оправдываешься: «Да 
ведь всем же это известно…» В таком качестве могут высту-
пать не только цитаты. Например, ещё не так давно в умах 
многих из нас было укоренено специфическое мнение, вне-
дрённое в массовое общественное сознание не то по дури, 
а не то и злокозненно, – сейчас уже трудно разобрать. А 
именно, что к выборному процессу граждане нашей стра-
ны не особенно привыкли – ну, исторически так сложилось, 
недолгая у нас история настоящих выборов. Такая вот не-
хитрая и «всем известная» максима.

К сожалению, подобная чушь до сих пор ещё периодиче-
ски проскальзывает в публичном поле – хотя, кажется, уже 
не столь часто. А это ведь именно что чушь, причём тот са-
мый случай, когда не очень понятно даже, откуда всё взя-
лось и на чём основывается. Возможно, со сходным с нерв-
ным тиком стремлением либеральных душечек и кумушек 
сетовать на то, что всё у нас, мол, не так – то ли дело на ци-
вилизованном Западе! Или «в нормальной стране» – вот 
тоже замечательное определение, все его наверняка хоть 
раз, да слышали…

То, какой Запад «цивилизованный», в последние-то годы 
уж точно все узрели, разъяснений уже не требуется. Да, 
кстати, в те же последние годы как-то сам собой, незамет-
но и конфузливо, снялся вопрос о наличии в нашей стра-
не полноценного гражданского общества – всё с этим об-
ществом в полном порядке, чего, между прочим, не всегда 
скажешь о так называемых нормальных странах.

А при наличии того уровня гражданского самосознания, 
что демонстрирует наше общество после начала специаль-
ной военной операции, как-то даже нелепо говорить о не-
привычности для него выборного процесса и свободного 
волеизъявления. Вполне, вообще говоря, справляемся. И у 
нас, скажем также, всеобщее избирательное право (всеоб-
щее! не стеснённое ни материальными, ни гендерными, ни 
какими-либо ещё ограничениями!) появилось, хм, немного 
пораньше, нежели в таких ну совсем «нормальных» стра-
нах, как – дыхание задержите – Великобритания, Герма-
ния, Испания, Нидерланды, Португалия, Франция, Швей-
цария, Швеция, США и Канада.

Разумеется, есть общество в целом, а есть и конкрет-
ные его представители. И эти представители тоже могут 
придерживаться разных мнений – вплоть до «ни на какие 
выборы не пойду, от меня всё равно ничего не зависит». 
Подобный гражданский нигилизм, впрочем, тоже уже не-
много смешно выглядит – кого, собственно, человек такой 
позицией хочет удивить или наказать? Ну, не пойдёшь ты на 
выборы – так пойдут другие и решат (в том числе и за тебя, 
такого циничного), как дальше развиваться стране, регио-
ну, городу, конкретному кварталу и улице. Вот, собственно, 
и всё.

Свобода воли, о которой люди говорили и мечтали очень 
давно, хороша в том числе и тем, что подразумевает воз-
можность выбора. Личного. Морального. Общественного. 
Много ещё какого. И этот выбор мы делаем, в общем, по-
стоянно. Сделаем мы его и в один из трёх последних дней 
этой недели. Сделаем ведь?

Василий Королȷв, 
главный редактор газеты �Кузбасс�.
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ǒото Виктора Ǐохарева.

// личные приёмы

// к власти с вопросом

// спорт

Кузбасс – регион рекордов

Ува˂аемые кузбассовцы! С �ͽ сентября по �� сентября 
�ͽ�� гоˁа вы мо˂ете обратиться к заместителям преˁсе-
ˁателя правительства Кузбасса� руковоˁителям исполни-
тельны˷ органов Кемеровской области £ Кузбасса� иного 
органа по телеˉонам прямой линии�
�ͽ сентября �вторник� £ Ильин Денис Павловиˋ – замести-
тель председателя правительства Кузбасса (по агропромыш-
ленному комплексу и развитию сельских территорий), 
тел. � ������ �������� �с �� ˁо �� ˋасов��

£ Кисел˸в Дмитрий Сергеевиˋ – министр жилищно-комму-
нального и дорожного комплекса Кузбасса, тел. � ������ 
�������� �с �� ˁо �� ˋасов��

£ Добрыˁин Сергей Никанˁровиˋ – начальник архивного 
управления Кузбасса, тел. � ������ ����ͽ��� 
�с �� ˁо �� ˋасов��

£ Борисов Василий Викторовиˋ – уполномоченный по правам 
человека в Кемеровской области – Кузбассе, тел. � ������ 
�������� �с �� ˁо �� ˋасов�.
�� сентября �среˁа� £ Терзитская Елена Влаˁимировна – 
заместитель председателя правительства Кемеровской области 

– Кузбасса (по экономике), тел. � ������ �������� 
�с �� ˁо �� ˋасов��

£ Дуˁаков Евгений ˧и˷айловиˋ – начальник инспекции госу-
дарственного строительного надзора Кузбасса, тел. � ������ 
����ͽ��� �с �� ˁо �� ˋасов��

£ ˧ал˒та Дмитрий Влаˁимировиˋ – председатель региональ-
ной энергетической комиссии Кузбасса, тел. � ������ 
�������� �с �� ˁо �� ˋасов�.
�� сентября �ˋетверг� £ ˮеоˉанова Ольга Алексанˁровна – 
министр культуры и национальной политики Кузбасса, 
тел. � ������ �������� �с �� ˁо �� ˋасов�.
�� сентября �пятница� £ Балакирева Соˉья Юрьевна – 
министр образования Кузбасса� тел. � ������ �������� 
�с � ˁо �� ˋасов�. 
Внимание! Возможны изменения даты и времени проведения 
прямых линий, с актуальной информацией можно ознакомиться 
на официальном сайте администрации правительства Кузбас-
са (www.ako.ru) в разделе «Все новости», в социальных сетях 
«Одноклассники» и «ВКонтакте» в аккаунте «Кемеровская об-
ласть – Кузбасс», в мессенджерах Telegram, Viber, «Яндекс» на 
канале «Кузбасс. Официально».
Ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, с 8:30 до 
17:30 работает телефон обращений к губернатору Кузбасса, 
� ������ ��������.

Ува˂аемые кузбассовцы! С � сентября по �� сентября �ͽ�� 
согласно граˉику в аˁминистрации правительства Кузбас-
са провоˁятся лиˋные при˸мы�

�� сентября �среˁа� £ Пятовский Антон Алексанˁровиˋ – 
заместитель председателя правительства Кузбасса (по вопро-
сам образования, науки и молодёжной политики). 
При˸м в ���ͽͽ.

�� сентября �пятница� £ Турбаба Ольга Влаˁиславовна – 
заместитель губернатора Кузбасса (по внутренней политике). 
При˸м в ���ͽͽ.

По вопросу записи на личный приём к должностным лицам 
правительства Кузбасса в соответствии с их полномочиями 
необходимо обратиться в приёмную граждан администрации 
правительства Кузбасса по телефонам: � ������ ��������� 
� ������ ��������� время работы приёмной граждан 
с 08:30 до 17:30.

// образование

Телеутский язык – по новым учебникам
Первоклассники 
в селе Беково полуˋили 
«Телеут букварь» 
ˁля изуˋения роˁного 
языка.

В селе Беково Беловского 
округа ученики первого клас-
са будут изучать телеутский 
язык в рамках школьной про-
граммы. Ребята получили 
уникальные учебные посо-
бия – буквари на родном язы-
ке. Их издание приурочено к 
50-летию Бековской школы.

Как отметила министр 
культуры и национальной 
политики Кузбасса Оль-
га Феофанова, в регио-
не уделяют особое внима-
ние поддержке коренных 
малочисленных народов и 
сохранению их этнокуль-
турного наследия. Теперь 
первоклассники будут из-
учать родной язык в рамках 
школьной программы. Пла-
нируется создание учебни-
ков для 2, 3 и 4-го классов.

Бековская школа – един-
ственная в мире, где изучают 
телеутский язык, отмечает 
пресс-служба администра-
ции правительства Кузбасса. 
С появлением новых учебни-
ков этот предмет станет об-
щеобразовательным и будет 
соответствовать федераль-
ным государственным обра-
зовательным стандартам. Ра-
нее занятия по телеутскому 
языку проводились только в 

рамках дополнительного об-
разования.

На заседании правления ре-
гиональной общественной ор-
ганизации «Ассоциация теле-
утского народа «Эне-Байат» 
(«Родина-Мать») была сфор-
мирована рабочая группа по 
организации Центра телеут-
ского языка, а также по со-
зданию учебно-методической 
литературы и пособий. Руково-
дителем группы стала Тамара 
Якучакова – ветеран педагоги-
ческого труда, почётный работ-
ник общего образования РФ.

Образовательные про-
граммы по родному (теле-
утскому) языку и литера-
турному чтению на родном 
(телеутском) языке были 
утверждены приказом Мини-

стерства просвещения в 2023 
году и вошли в Федеральный 
реестр примерных образова-
тельных программ.

Общее методическое и на-
учное сопровождение осу-
ществлялось кандидатом 
филологических наук, стар-
шим научным сотрудником 
лаборатории лингвистиче-
ской антропологии Томско-
го госуниверситета Денисом 
Токмашевым. Учебные по-
собия были изданы в Санкт-
Петербургском филиале из-
дательства «Просвещение».

Согласно последней пе-
реписи населения, в России 
проживает около 2200 телеу-
тов, из них в Кузбассе – 2 060 
человек.

Вера Ǎкворцова.

  ǒото с саǧта администрации ǭравительства Кузбасса.

В Кузбассе суˍественно по˷олоˁало.

Как отмечают кузбасские синоптики, в ближайшие дни погода бу-
дет неустойчивая. Причиной тому стал циклон, что обосновался над 
Томской областью. 

Закачивая холодную арктическую воздушную массу, этот циклон 
охлаждает и наш регион. А вместе с ним к нам пришли дожди – от 
небольших до умеренных, они идут по всей территории области. Но-
чью температура будет понижаться до +5, - +10 градусов, днём – в 
пределах +12…+17 градусов. 

Любопытную статистику приводит Кемеровский гидрометцентр. 
Каждый год осень начинается по-разному. Например, в 1997 году 
1 сентября по области столбики термометров понижались до -1,8 
градуса, а в 2010-м достигали +35 градусов. 

Единственное, что остаётся неизменным, – это наступление по-
сле сумрачных дней бабьего лета. И оно ещё будет.

Оксана Панарина.

// погода

Пришёл холод Арктики

Вˋера в Кемерове поставили российский 
рекорˁ по самому массовому сеансу 
оˁновременной игры в ˌа˷маты.

Мероприятие прошло в рамках проведения 
Всекузбасского дня шахмат, он отмечается в 
регионе уже более десяти лет.

 Массовый сеанс одновременной игры в 
шахматы назвали «Кузбасс – регион рекор-
дов». Массовое достижение было зафикси-
ровано в Книге рекордов России. Сам про-
цесс установления рекорда длился несколько 
часов.

Его участниками стали 368 школьников 
1–5-х классов из городов Кемерова, Новокуз-
нецка, Анжеро-Судженска, Белова, Березов-
ского, Гурьевска, Калтана, Осинников, Ки-
селёвска, Ленинск-Кузнецкого, Мариинска, 
Прокопьевска.

Как отметили в региональном министер-
стве физкультуры и спорта, в игре высту-
пали также именитые спортсмены: меж-
дународный гроссмейстер, чемпион мира 
среди студентов и в составе сборной Кеме-
рова – среди команд городов Валерий Фи-
липпов; чемпион мира по шахматам в ин-
тернете, двукратный чемпион Москвы по 
блицу Николай Власов; международный 
гроссмейстер, победитель всероссийских 
и международных соревнований, чемпи-
он СФО Владимир Невоструев; победитель 
международных соревнований Владимир 
Михайлов; победитель международных со-
ревнований Александр Баев; воспитанники 
комплексной спортшколы олимпийского 
резерва Кузбасса № 2 и другие талантли-
вые дети.

Оксана ǚрьева.
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ŊиŰŶес – Ɔто старт�
«Сегодня мы открыты для но-

вых предложений и идей, ждём 
смелых инвестиционных про-
ектов. Цель, которую мы ста-
вим перед собой, – добиться по-
казателя в 50% ВВП Кузбасса за 
счёт малого и среднего бизнеса», 

– отмечает врио губернатора Куз-
басса Илья Середюк.

¢͜Ͱͬ ͫ͟Ͷͤ ͣͤͩͬ¡
Центр «Мой бизнес» в Кузбассе 

совместно с региональным фили-
алом фонда «Защитники Отече-
ства» запускает бесплатную обра-
зовательную программу «Азбука 
предпринимателя» для участни-
ков специальной военной опера-
ции и их родных.

Обучение пройдёт в очном 
формате в Кемерове с 9 по 12 сен-
тября, в Новокузнецке – с 7 по 10 
октября. В течение четырёх дней 
участники вместе с экспертами 
изучат основы бизнес-планиро-
вания, бухгалтерского и налого-
вого учёта, освоят составление 
маркетингового плана, расчёт се-
бестоимости товара или услуги, 
финансовое планирование бизне-
са, узнают о мерах государствен-
ной поддержки предпринима-
телей в регионе и о том, как ими 
воспользоваться.

Программа «Азбука пред-
принимателя» разработана 
АО «Корпорация МСП» и аккре-
дитована Министерством эконо-
мического развития РФ. С 2020 
года в Кузбассе её освоили почти 
2 тысячи человек. Интенсив на-
целен на формирование и разви-
тие предпринимательских ком-
петенций, создание и описание 
идеи бизнеса.

Узнать подробную информа-
цию и записаться можно на сайте 
азбукапредпринимателя.рф. По-
сле окончания обучения слушате-
лям будет выдан сертификат. Теле-
фон для справок 8 (3842) 77-88-70.

ͨͯͭͬͮ͜ͰͫΨ ͭͬͰͤͫʹͧͩ͟
В свою очередь, Государствен-

ный фонд поддержки предпри-
нимательства Кузбасса запустил 
программу финансирования для 
экспортно-ориентированных 
компаний. Благодаря такой под-
держке бизнес сможет получить 
дополнительные средства для 
развития своего дела.

В рамках программы «Экс-
портёр» предприниматели мо-
гут рассчитывать на финансовую 
поддержку до 5 млн рублей. Про-
центная ставка составит 5% годо-
вых, а срок кредитования – до 36 
месяцев. Если в течение года по-
сле получения средств будет за-
ключён экспортный контракт, 
процентная ставка может быть 
снижена до 3% годовых.

Воспользоваться программой 
могут индивидуальные предпри-
ниматели и юридические лица, ко-
торые зарегистрированы на плат-
форме «Мой экспорт» и получают 
услуги в Центре поддержки.

Заявку на получение поддерж-
ки можно подать с помощью ци-
фровой платформы «Мой экс-
порт».

Тͤͳͫͬͩͬͧ͢͵ͫΨ 
ͮͬͭͮͬͪ͟͢

В 2024 году конкурсный от-
бор для предоставления грантов 
на развитие производства в рам-
ках программы «Государствен-
ная поддержка АПК Кузбасса» 
прошли две семейные фермы 
молочного направления из Юр-
гинского муниципального окру-
га. В целом предприятия полу-
чат 30 млн рублей из областного 
бюджета, ещё 20 млн семейные 
фермы направят на расшире-
ние хозяйств из собственных 
средств.

«Молочное скотоводство – 
перспективное и значимое для 
Кузбасса направление. На се-
годняшний день уровень само-
обеспеченности региона моло-
ком составляет около 50%. У 
нас реализуется ряд инвестици-
онных проектов по строитель-
ству крупных молочных ком-
плексов. Небольшие хозяйства 
этого направления получают 
поддержку. Развитие семейных 
ферм позволяет повысить про-
довольственную безопасность, 
создать новые рабочие места в 
сёлах и увеличить налоговые 
поступления в бюджет», – под-
черкнул министр сельского хо-
зяйства и перерабатывающей 
промышленности Кузбасса Ан-
дрей Ариткулов.

Хозяйство Дмитрия Бычкова 
по производству молока в селе 
Большеямное получит господ-
держку в размере 22,1 млн, ещё 
14,7 млн рублей будет выделе-
но на развитие из собственных 
средств. Сегодня семейная фер-
ма насчитывает 15 коров и бо-
лее 100 га сельхозугодий. Благо-
даря господдержке планируется 
увеличить дойное стадо до 221 
головы к 2029 году. Для повы-
шения продуктивности живот-
ных и создания благоприятных 
условий содержания отремон-
тируют здание коровника и кор-
мовой стол, заменят стойловые 

места, молокопровод, установят 
систему вентиляции. На терри-
тории хозяйства появится ми-
ни-комбикормовый завод для 
дробления зерна и приготовле-
ния полнорационных кормов с 
различными обогатительны-
ми добавками, а также пресс-
экструдер для выпуска высоко-
качественных кормов. Кроме 
того, расширение предприятия 
позволит создать шесть новых 
рабочих мест.

Всего с 2020 года грантовую 
поддержку в Кузбассе получили 
23 семейные фермы на сумму бо-
лее 218 млн рублей.

͗ͤͯͰͬΨ ͯͤͦͬͫ 
¢̓ͤͫͤͦͧͯ͟¡

Кузбасский технопарк объ-
явил о старте приёма заявок на 
участие в технологическом аксе-
лераторе «Генезис». Интенсив-
ная программа предназначена 
для стартапов и научных команд, 
которые хотят развивать свои 
инновационные проекты с высо-
ким коммерческим потенциалом. 
Принять участие в ней могут как 
начинающие предпринимателей, 
так и те, кто стремится к масшта-
бированию своего бизнеса.

Акселератор – это интенсив-
ная двухмесячная практико-
ориентированная программа 
развития для научных команд 

и технологических компаний. 
Участие в ней позволяет открыть 
или масштабировать инноваци-
онный бизнес.

В этом году за лучшими про-
ектами будет закреплён трекер 

– наставник из числа опытных 
кузбасских предпринимателей 
и бизнес-экспертов, который бу-
дет курировать развитие проек-
та, контролировать выполнение 
практических заданий и давать 
советы.

В финале акселератора 10 
участников, прошедших про-
грамму под индивидуальным 
трекингом, представят перера-
ботанные под запросы рынка 
проекты отраслевым экспертам, 
представителям крупного биз-
неса и региональных властей.

Будут организованы мастер-
классы по бизнес-моделирова-
нию, финансам, анализу рынка, 
ведению переговоров и привле-
чению инвестиций. Программа 
мероприятия включает много 
практических занятий. Напри-
мер, участникам предстоит 
взять интервью у представите-
лей реальной целевой аудито-
рии, чтобы понять потребности 
клиентов, оценить востребован-
ность продукта и при необходи-
мости внести в него доработки.

Финалисты будут презенто-
вать свои проекты экспертному 

сообществу, целевой аудитории 
продуктов и услуг, ответят на 
вопросы других участников ак-
селератора «Генезис». Независи-
мо от итоговой оценки экспер-
тов и партнёров все участники 
программы получат новые зна-
ния и опыт, кроме того, у них по-
явится возможность завести по-
лезные деловые связи.

За пять сезонов работы аксе-
лератора интенсивную програм-
му развития прошли 100 кузбас-
ских стартапов и предприятий. 
Пять проектов получили инве-
стиции на сумму более 50 млн 
рублей. «Генезис» предоста-
вил возможность начинающим 
предпринимателям наладить 
контакт с крупными компани-
ями и промышленными пред-
приятиями, провести опытные 
внедрения, создать прототипы 
продукции, а также заключить 
контракты на её поставку. Кро-
ме того, 23 проекта были оцене-
ны на федеральном уровне, 16 из 
них стали резидентами «Скол-
ково», 24 привлекли грантовое 
финансирование Фонда содей-
ствия инновациям на сумму бо-
лее 160 млн рублей.

Дͤͩͬ ͡ ¢ͥͤͩͤͦͤ¡
По итогам первого полугодия 

2024 года дочерняя структура 
Корпорации МСП – «МСП Ли-
зинг» – увеличила объём льгот-
ной лизинговой поддержки ма-
лого производственного бизнеса 
Кузбасса до 18,6 млн рублей, что 
почти вдвое выше аналогичных 
показателей 2023 года.

«Корпорация МСП продолжа-
ет работу по оказанию лизинго-
вой поддержки компаниям, ин-
вестирующим в расширение и 
модернизацию своего бизнеса. Фе-
деральная мера позволяет пред-
принимателям Кузбасса внедрять 
новые технологии, приобретать 
оборудование по низким ставкам, 
повышать свою конкурентоспо-
собность. Это особенно актуаль-
но для производственных МСП 

– драйверов экономики, которые 
создают рабочие места и способ-
ствуют развитию инфраструкту-
ры региона», – отметил министр 
экономического развития Кузбас-
са Константин Пытченко.

В топ получателей льгот-
ного лизинга входят предпри-
ятия сфер машиностроения и 
металлообработки, а также хи-
мической, пищевой и лёгкой 
промышленности.

В рамках лизинговой под-
держки предприниматель может 
получить от 500 тысяч до 50 млн 
рублей по ставке 6–8% на срок 
от 13 месяцев до 7 лет. Выплата 
платежей начинается после по-
ставки оборудования. Заявки 
принимаются дистанционно на 
цифровой платформе МСП.РФ. 
Лизинговая поддержка осущест-
вляется в рамках национального 
проекта «Малое и среднее пред-
принимательство», иницииро-
ванного президентом РФ Влади-
миром Путиным.

ǀмитрий Ǐваров.

Ŗи длƈ кого Ŷе секрет, что малыŲ и средŶиŲ ŪиŰŶес в œуŰŪассе – одиŶ иŰ локомотивов 
ƆкоŶомики, вектор раŰвитиƈ ŶаƁего региоŶа

  ƾкселератор «ǁенезис» ^ ȶто интенсивная двухмесячная ǭрактика� на котороǧ выбираются лучшие 
технологические стартаǭы кузбасских ǭредǭринимателеǧ.
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ŘомоƂƅ и поддержка

// форум

ŕŶогодетŶостƅ – символ řоссии

// актуально

Так, в Кемерове провели при-
ём сотрудники отделения по ра-
боте с гражданами военного 
комиссариата Кузбасса, во вре-
мя которого все обратившиеся 
смогли обсудить и решить во-
просы, связанные с защитой 
прав, предоставлением социаль-
ных гарантий и мер поддержки 
членам семей героев СВО.

В Мысках социальные коор-
динаторы филиала фонда «За-
щитники Отечества» провели 
индивидуальные консультации 
с семьями участников СВО. Во 
время встречи специалисты 
фонда предоставили информа-
цию о мерах поддержки, доступ-
ных семьям ветеранов и семьям 
героев спецоперации, а также 
помогли разобраться в оформ-
лении необходимых докумен-
тов. Координаторы ответили на 
вопросы о получении удостове-
рения ветерана боевых действий 
и социальных выплат, медицин-
ских услуг, психологической 
помощи. Также были затрону-
ты темы трудоустройства вете-

ранов СВО и членов их семей. 
В фонде понимают, насколько 
важна поддержка для родных 
и близких защитников. Зада-
ча сотрудников – не просто ин-
формировать о доступных ме-
рах поддержки, но и помогать 
семьям получить необходимую 
помощь максимально быстро и 
эффективно.

Социальные координаторы 
филиала фонда в Новокузнецке 
помогли участникам ЧВК офор-
мить документы на прохождение 
военно-врачебной комиссии. На 
основании Постановления Пра-
вительства Российской Федера-
ции от 21.06.2024 № 835 у вете-
ранов боевых действий в составе 
ЧВК «Вагнер» появилась возмож-
ность переквалифицировать ин-
валидность с общего заболева-
ния на военную травму. Люди, 
вернувшиеся с боевых действий, 
нуждаются в быстром и каче-
ственном медицинском обслу-
живании. Задача фонда – обес-
печить им максимально ком-
фортные условия для получения 

необходимой помощи. Сотруд-
ники помогают с оформлением 
всех необходимых документов, 
сопровождают бойцов на этапах 
прохождения комиссии и предо-
ставляют консультации по лю-
бым возникающим вопросам.

Бͩͧͦͨͧͤ ͭͬͣ ͦ͟ͷͧͰͬΨ
Социальные координато-

ры филиала фонда «Защитники 
Отечества» в Тяжинском муни-
ципальном округе оказали со-
действие в проведении водопро-
вода к дому матери героя СВО. 
Наталья Попова живёт в част-
ном доме уже много лет. Огород 
небольшой, зато всё своё. Жить 
на земле женщине нравилось, но 
были серьёзные проблемы с во-
доснабжением. Работники фон-
да обратились за помощью к 
местным властям. Администра-
ция Тяжинского муниципаль-
ного округа взяла ситуацию на 
контроль, и теперь к дому подве-
дён водопровод, что значитель-
но улучшило условия жизни ма-
тери героя.

«Я очень благодарна за по-
мощь, которую мне оказали. Это 
очень важно для меня, ведь я те-
перь могу пользоваться водой 
без проблем», – прокомменти-
ровала Наталья Попова.

СͰͧͳͧ ͣͩͽ ͤͮͬͤ͢͡
Социальные координато-

ры филиала фонда «Защитники 
Отечества» организовали твор-
ческую встречу ветеранов бое-
вых действий, которые проходят 
лечение в Новокузнецкой город-
ской клинической больнице, с 
поэтессой Натальей Палаткиной. 
Женщина пишет стихи про СВО.

«Творческая встреча с Ната-

льей Палаткиной стала настоя-
щим подарком для нас», – поде-
лился впечатлениями участник 
спецоперации Кирилл Мангур.

Участники спецоперации рас-
сказали о своих боевых подви-
гах и защите Родины, а также 
поблагодарили автора за ока-
занное внимание. Встреча стала 
не только приятным времяпре-
провождением, но и возмож-
ностью для ветеранов боевых 
действий получить поддержку 
в период реабилитации. В кон-
це мероприятия ветераны СВО 
получили от поэтессы сборники 
стихов в подарок.

Алексей Литвин.

ˮилиал госуˁарственного ˉонˁа «Заˍитники Отеˋества» в Кузбассе 
проˁол˂ает сопрово˂ˁать и поˁˁер˂ивать заˍитников Роˁины 
и и˷ семьи. Совместная работа разлиˋны˷ веˁомств позволяет 
комплексно и ˑˉˉективно реˌать проблемы� с которыми сталкива˒тся 
ветераны СВО и и˷ близкие.

В двухдневной работе форума участвовало более 
800 человек. На дискуссионных площадках обсужда-
лись вопросы сохранения традиций Русской православ-
ной церкви, репродуктивного выбора женщин и профи-
лактики прерывания беременности, обеспечения роста 
рождаемости, поддержки и защиты семей.

«Семья – это самое важное, что есть у человека. Прези-
дент России Владимир Путин считает многодетные семьи 
опорой страны. Мы в Кузбассе поддерживаем и укрепля-
ем институт семьи, создаём условия для улучшения демо-
графической ситуации. Особое внимание уделяем семьям 
с детьми. В Кузбассе сейчас 35 тысяч семей, воспитыва-
ющих троих и более детей, в 32 семьях воспитывают де-
сять и более детей. Наша задача – сделать всё, чтобы дети 
чувствовали себя под надёжной защитой и получили хо-
роший старт в жизни, чтобы молодое поколение кузбас-
совцев росло здоровым, счастливым, образованным и ду-
ховно развитым», – отметил врио губернатора Кузбасса 
Илья Середюк.

В работе тематических секций приняли участие 
эксперты, общественные деятели, представители ор-
ганов власти и семьи с многолетним опытом воспита-
ния детей. Выступающие поделились своими практи-
ками и предложили проектные решения актуальных 
на сегодняшний день вопросов, касающихся сохра-
нения института семьи, брака, материнства и детства. 
Итогом работы каждой площадки станут разработан-
ные рекомендации для реализации государственной 

политики в области укрепления семейных ценностей.
«Жизнеспособность страны, её территориальный 

и ценностный суверенитет, историческая перспек-
тива напрямую связаны с укреплением института 
семьи и приумножения числа наших соотечествен-
ников. Нам необходимо очень многогранно и про-
фессионально подойти к практической реализации 
качественного демографического роста и в регионе, и 
в стране. Для этого, безусловно, важно учесть фак-
торы материального обеспечения и поддержки семей 
с детьми, сделать всё, чтобы формат многодетности 
становился привлекательным, а не пугающим для 
тех, кто вступил в супружеский союз или стоит на по-
роге создания семьи», – сказал митрополит Кемеров-
ский и Прокопьевский, глава Кузбасской митрополии 
владыка Аристарх.

В ходе пленарного заседания врио губернатора Куз-
басса Илья Середюк, проректор РАНХиГС при пре-
зиденте РФ Олег Лебедев и учредитель научно-ис-

следовательской организации «Институт «Царьград» 
Константин Малофеев подписали трёхстороннее согла-
шение о сотрудничестве. Документ положил начало со-
вместной работе над созданием и реализацией программ 
и проектов, направленных на социально-экономическое 
развитие региона.

«Кузбасс уже сейчас находится среди лидеров демо-
графической политики в России. В совместной работе 
мы будем формировать лучшие практики в этой обла-
сти для всероссийского использования. Мы же, в свою 
очередь, применим в Кузбассе тот опыт, который дал по-
ложительный эффект в практической работе других ре-
гионов. В Кемеровской области уже много сделано для 
улучшения демографической ситуации, и те меры, кото-
рые реализуются здесь и запланированы на этот год, – 
это долгосрочный задел, чтобы наступил переломный 
момент. В результате нашей совместной работы Кузбасс 
сможет претендовать на лидерство в ведении деятельно-
сти по решению демографических вопросов», – подчерк-
нул Константин Малофеев.

В Кузбассе расширена категория многодетных семей: 
этот статус остаётся за теми семьями, где воспитывают-
ся дети, не достигшие возраста 23 лет при условии их оч-
ного обучения в вузах. Региональные власти ожидают 
увеличения численности многодетных семей до 40 ты-
сяч в ближайшее время. Этому способствует демогра-
фическая политика Кузбасса. Так, на сегодняшний день 
льготные выплаты многодетным семьям в нашем регио-
не осуществляются независимо от их дохода. На реали-
зацию этих решений из областного бюджета дополни-
тельно было выделено 1 млрд 200 млн рублей, а всего на 
поддержку многодетных семей в этом году планируется 
направить около 3 млрд рублей.

Подписанное соглашение предполагает разработку го-
сударственных программ, касающихся демографии, се-
мейной политики, работы с молодёжью, культуры и ин-
формации, здравоохранения, образования, миграции, 
занятости населения, жилищного строительства, а также 
сохранения и укрепления традиционных российских ду-
ховно-нравственных ценностей и исторического просве-
щения.

Евгения Близникова.

В Госуˁарственной ˉилармонии 
Кузбасса им. Б. Т. ʶтоколова на ˑтой 
неˁеле проˌ˸л &3 Обˍероссийский 
«Русский семейный ˉорум» 
Регионального отˁеления Всемирного 
русского нароˁного собора. Основной 
вопрос� который поˁняли на встреˋе� £ 
возро˂ˁение и укрепление траˁиций 
многоˁетности в России.

 ǒото Ǐавелия ƿаширова.
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ДеŶƅ ŰŶаŶиŲ 
и всеоŪƂиŲ ликŪеŰ

 В школах города начались занятия.

Государственным праздником 
День знаний в СССР был объяв-
лен в 1984 году. Но единое начало 
учебных занятий с 1 сентября во 
всех школах СССР, как говорит-
ся в открытых источниках, было 
введено в 1935 году постановле-
нием Совнаркома и ЦК ВКП(б). 
А до этого постановлением Сове-
та народных комиссаров СССР от 
14 августа 1930 года регламенти-
ровалось только, что дети долж-
ны были быть приняты в школу 
осенью. Вполне понятно, почему 
в первые годы существования га-
зеты (напомним, «Кузбасс» был 
основан в 1922 году) в первых 
сентябрьских номерах мы не ви-
дим много сообщений о начале 
учебного года. Тем не менее эта 
тема не оставалась без внимания. 
К примеру, в номере от 6 сентя-
бря 1928 года встречаем сразу не-
сколько материалов о предстоя-
щей учёбе.

В одной из статей узнаём, что 
начались занятия в школах Кем-
рудника 3 сентября. Но есть про-
блема: «Родители довольно не-
охотно записывают своих детей 
в школы». Соседняя публикация 
рассказывает, что набор учащих-
ся в школы уже две недели как 
идёт. «На места разослана новая 
инструкция Наркомпроса о при-
ёме в школы. По этой инструк-
ции дети рабочих принимаются 
во все школы в первую очередь. 
Оформление самого поступле-
ния чрезвычайно упрощается 

– представление документов и 
заявлений необязательно. До-
статочно устно сказать о жела-
нии учить своих детей», – пишет 
«Кузбасс».

Отдельно поднимаются про-
блемы здоровья школьников. 
После врачебного осмотра были 
выявлены многие болезни, в их 
числе наследственный тубер-
кулёз, зубные болезни, бронхи-
ты и другие. Хорошим физиче-
ским развитием дети также не 
могут похвастаться. Автор пи-
шет о необходимости открытия 
специальной детской амбулато-
рии. «Всё это, вместе взятое, го-
ворит о том, что на выращивание 
здоровой смены нужно обратить 
самое серьёзное внимание. До-
школьные и школьные площад-
ки на летний период, лагери для 
пионеров и санитарный лагерь 
для подростков – вот что помо-
жет нам оздоровить нашу смену», 

– этим заключает материал врач 
Давыдов.

Также газета поднимает во-
просы готовности школ к новому 
учебному году, и мы видим, что 
есть над чем работать: «На Ле-
нинском руднике в числе других 
ремонтируется и школа-девяти-
летка, которая выстроена в 1927 
году. В школе ломают все печи и 
строят другие. Почему произво-

дится ремонт только что выстро-
енной школы – неизвестно». Или 
вот: «Скоро может рухнуть шко-
ла в посёлке Ярсентьевском Ке-
меровского района. Кемеровский 
райисполком три года подряд 
обещает отремонтировать школу, 
но дальше обещаний не идёт. На 
ремонт школы нужно только 700 
рублей. Селькор Таёжный».

Так же, как и ныне, в этот пе-
риод освещаются учительские 
конференции, проходящие перед 
началом учебного года. «В этом 
году конференции обсудят це-
лый ряд новых вопросов: боль-
шая классовость во всей работе 
школ, антирелигиозное воспита-
ние молодёжи и т. д.».

Бͬͮͺ͟͠ 
ͯ ͫͤͮͪͬ͢͟ͰͫͬͯͰͺͼ

Но по сравнению со школь-
ной темой более активно газе-
та поднимает вопросы ликвида-
ции безграмотности у населения, 
что в большей мере касалось уже 
людей взрослых. Начало лик-
беза положил ещё соответству-
ющий декрет Совета народных 
комиссаров РСФСР в 1919 году. 
Согласно ему, население Совет-
ской России в возрасте от 8 до 50 
лет, не умевшее читать или пи-
сать, было обязано учиться гра-
моте. В 1920 году был принят 
декрет об учреждении Всерос-
сийской чрезвычайной комис-
сии по ликвидации безграмот-
ности, в 1920–1930-х годах она 
руководила обучением негра-
мотных и малограмотных.

И вот мы видим, как газета 
«Кузбасс» в номере от 11 сентя-
бря 1928 года заключает: «Несмо-
тря на проделанную в прошлом 
большую работу по борьбе с не-
грамотностью, количество негра-
мотных в нашем округе снижа-
ется медленно. Это объясняется 
приливом новых рабочих из де-
ревень, а также большим отсевом 
занимавшихся в школах и круж-
ках по ликвидации неграмот-
ности. Бывали случаи в школах, 
когда к концу занятий в них оста-
валось 50–40 процентов обучаю-
щихся. Профсоюзы не могут быть 
равнодушными к большому про-
центу неграмотных в своих рядах. 
Им необходимо мобилизовать все 

имеющиеся силы и средства и за-
благовременно приступить к под-
готовке сети ликпунктов».

Рядом обращение к профсо-
юзам, на которые также делает-
ся ставка в борьбе с неграмот-
ностью: «Важные и сложные 
задачи стоят сейчас перед проф-
союзными организациями в 
деле культурно-просветитель-
ного воспитания рабочих, осо-
бенно в области ликвидации 
неграмотности и малограмот-
ности. Мы должны в своей по-
вседневной практической рабо-
те взять за правило, что каждый 
член союза должен быть грамот-
ным. Этого до сих пор нет. А тов. 
Томский сказал: «Члену союза 
быть неграмотным – позор!»

Жͤͩͫͧͤ͟ ͱ͵ͧͰͺͯͽ
Здесь же мы видим критику в 

адрес руководства предприятий, 
безответственно относящихся 
к организации школ и пунктов 
ликбеза.

«На Кемруднике имеется 134 
неграмотных горняка. Но вре-
менное окрпрофбюро райкома, 
как видно, забыло о них и не за-
ботится об организации ликпун-
ктов. А между тем рабочие име-
ют большую тягу к учёбе. Вот 

что говорит шахтёр Жуков: «В 
1924 году я научился по печатно-
му читать. По-моему, учили нас в 
то время хорошо, но я как-то пло-
хо воспринимал, а всё же хочу и 
буду учиться». Рабочий Плискин 
с горечью признаёт, что он негра-
мотный: «До сих пор я не мог хо-
дить на пункт – квартира была 
далеко, а нынче пойду с удоволь-
ствием. Вот только не знаю, хо-
рошо ли будут учить». Горняк 
с Центральной шахты Ермола-
ев тоже хочет учиться грамоте 
и досадует, что этому есть поме-
ха: «Сегодня я хожу на работу в 
день, завтра – в ночь, а на следу-
ющей неделе – с двух часов дня, – 
вот это и будет мне мешать. Надо 
сделать так, чтобы учёба могла 
идти бесперебойно».

Постепенно кампания идёт 
активнее… И вот уже в 1929 году в 
газете мы видим знакомый при-
ём, когда люди вызывают друг 
друга на соревнование. Вот, к 

примеру, некто Конюхов пишет: 
«Я отчислил 5 руб. 20 коп., т. е. 
сумму, необходимую для приоб-
ретения 26 учебников по ликви-
дации неграмотности для 26 че-
ловек. Вызываю т.т. Алфимова, 
Семенова, Серебренникова, Ио-
исеева, Тимощенко, Михалева, 
Железняк, Гавриленко, Рыжова, 
Пирогова, Касина, Шохина, всех 
учителей правого берега и др.».

 Здесь же читаем, что 56 домо-
хозяек Центральной шахты про-
вели воскресник и вырученные 
средства перечислили на ликви-
дацию безграмотности.

Здесь же жалуются крестья-
не Топкинского района: «Оно 
бы хорошо, ежели бы не меняли 
у нас учительниц. Привыкнем 
к одной, а смотришь: на другую 
зиму шлют уже новую. Курс лик-
видации нужно увеличить до 
года. За три месяца немногое 
можно постигнуть. На вопрос, 
почему бегут ликвидаторы, кре-
стьяне отвечают, что они поста-
новлены в разряд по зарплате 
ниже сторожа и рассыльного»…

Этими сообщениями далеко 
не ограничивается агитацион-
ная кампания газеты за всеоб-
щий ликбез, и к этой теме мы бу-
дем возвращаться.

P. S. Сегодня, читая новости о 
новых цифровых школах, техни-
кумах и вузах, о возможностях для 
учёбы и развития не только де-
тей, но и молодёжи и людей более 
старшего возраста, можно толь-
ко удивляться стойкости и целе-
устремлённости наших предков-
земляков. В те годы они только 
строили основы промышленного 
Кузбасса. Тем не менее тяжёлый 
труд, не менее тяжёлый и мало-
обустроенный быт не становились 
препятствиями для учёбы. Они 
находили силы и возможности и 
шли в школы сами и вели туда сво-
их детей, становились грамотны-
ми, получали новые знания.

Оксана ǍоǱарева.

ŕы продолжаем ŶаƁу руŪрику, в котороŲ расскаŰываем о первом десƈтилетии в жиŰŶи гаŰеты 
mœуŰŪасс}� ŋ сеŶтƈŪрƅские дŶи Ŷачала учеŪŶого года в двадſатыž годаž иŰдаŶие так же, 
как и сеŲчас, оŪраƂалосƅ к ƁколƅŶоŲ тематике

 Иллюстрации и фото из номеров газеты «Кузбасс» 1928-1929 гг.
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Проект «Земляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

// вести с мест // досуг

Цветы – подарок лета

// увлечение

Дом, где живут чудеса

В Тайге ветераны посе-
тили выставку цветов.

Традиционная ежегодная вы-
ставка «Цветочная рапсодия» про-
шла на базе Центра общения стар-
шего поколения клиентской службы 
Социального фонда России в г. Тай-
ге. На ней были представлены изы-
сканные букеты, выращенные на 
садовых участках тайгинскими пен-
сионерами и специалистами кли-
ентской службы.

Пышные гладиолусы, изящная 
гортензия, радостные астры, декора-
тивные подсолнухи, яркая рудбекия, 
гордые георгины, восторженные 
циннии, букет из сосновых шишек, 

«тюльпаны» из детских носочков за-
полнили пространство Центра.

Участники и гости не только лю-
бовались бутонами, но и узнали 
много нового о них: как можно с по-
мощью цветов выразить мысли и 
чувства, что означают их оттенки. 
Познавательную лекцию для вете-
ранов провела сотрудник социаль-
ного фонда О. Г. Блошкина.

Пенсионеры с удовольствием 
разгадывали загадки о цветах, де-
лились секретами их выращивания; 
делали снимки с букетами на память 
о встрече.

О. В. Банокина,
председатель местной обществен-

ной организации ветеранов 
Тайгинского городского округа.

Ветеран труда, мама, бабушка, жена, 
кулинар, огородница, скульптор – 
это всё о ней, о яйчанке Наталье 
Егоровне Яцевич. Хотя, нет, это ещё 

не всё: Наталья вяжет и шьёт, вышивает, ва-
ляет из шерсти и делает чудные вещи. А ещё 
она…

Нет, стоп! Для полноты рассказа об этой 
интересной, замечательной женщине от-
правимся к ней домой.

Делаю несколько шагов по дорожке, от-
крываю калитку, и вот он, уютный, весь в зе-
лени и разноцветных соцветиях, двор.

Это только на первый взгляд может пока-
заться, что любовно прибранных и ухожен-
ных дворов не только в посёлке городского 
типа Яе, но и других населённых пунктах 
немало. Двор супругов Яцевич уникален по 
нескольким причинам.

Первая. Здесь растут не совсем привыч-
ные для Сибири растения, например мань-

чжурский орех. Плоды дерева с красивой 
листвой Наталья привезла из Белокурихи, 
посадила в теплицу. И только через год из 
земли проклюнулись два крепеньких рост-
ка. А сейчас это могучие деревья, радующие 
взор шапкой зелёной листвы.

С орехом мирно соседствуют пихта ко-
рейская, можжевельник, ива извилистая, 
канадская ель коника, горноалтайская 
сосна. И тут же – вишня, слива, ирга…

Вторая. Интересен подбор цветов. Не 
умаляя красоты шафранов, бархатцев, розы 
морщинистой и флоксов, взгляд перво-на-
перво останавливается на мощных кустах 
гортензии. Белые, розовые, красно-белые 
цветочные шапки завораживают. Крупно-
листные, шаровидные, метельчатые – они 
словно соревнуются между собой в красо-
те, данной им природой и взлелеянной за-
ботливыми руками хозяйки. Виноградная 
лоза и клематисы вьются по металлическим 
опорам. Островки зелени с причудливыми 
листьями создают кусты хосты, рябинника, 
спиреи…

Поворачиваюсь, чтобы по тропинке от 
маньчжурского ореха пройти к огромной 
белой шапке гортензии… И взгляд останав-
ливается на… замке. Это сейчас в нём цар-
ствует сова и ещё какая-то птичка. А когда-
то сюда на балы съезжалась знать… Ну, ну, 
эка меня понесло, фантазия разыгралась… 
Но ведь по делу: перед глазами под сенью 
кустарников – уже начавший разрушаться 
замок. Цветные камни вокруг (а их Наталья 
собирает везде, где видит интересную фор-
му или цвет) усиливают впечатление.

Малые архитектурные ландшафтные 
формы – это третья причина, чтобы напро-
ситься в гости к этой творческой семье.

Видя моё изумление, Наталья пригла-
шает пройти по другой тропинке. Она при-
водит к домику, в котором живут белочки. 
Правда, не настоящие, а игрушечные. Но 

задумка, а главное, исполнение замысла от 
этого хуже не стало.

– В создании декоративных уголков мне 
помог муж, – рассказывает она. – Он стро-
итель. Он научил правильно готовить рас-
твор, помог выполнить стены беличьего до-
мика из пенопласта. Крыша – это ящички с 
оставшейся рассадой цветов.

На этом сюрпризы не закончились. По-
ворачиваем за угол дома и подходим к уют-
ному водоёмчику. К нему за водой пришла 
крестьянская девушка с вёдрами на коро-
мысле. Вот на камне лягушка сидит. Царев-
на или обыкновенная? Не знаю. А вот гриб-
великан. С него-то и началось исполнение 
замысла Натальи.

Именно такой гриб она как-то случайно 
увидела в интернете. Идея не давала покоя. 
Наталья мысленно продумывала, как выле-
пить гриб, кого определить в соседи, из ка-
ких подручных материалов сделать водоём, 
какие растения посадить по берегу. Улыба-
ясь, вспоминает, как сквозь крупные ячейки 
сетки проваливался раствор, как прилажи-
вала тряпки, лепя ножку и шляпку…

И ведь получилось!
А кто-то сомневался?Хозяйка ведёт меня 

дальше по небольшому, но столь рацио-
нально распланированному участку. Я ищу 
глазами ангела, о котором Наталья расска-
зывала раньше.

– Да дома он, в комнате, – смеётся она. – 
Опасаюсь на улицу его выносить: солнце, 
дожди, ветер – может разрушиться.

Своего ангела Наталья назвала «Ангел 
мудрый». С книгой в руках, в очёчках, шля-
пе – ну, чем не умудрённый жизненным 
опытом мудрец присел на скамеечку?

Прообразом Натальиного ангела стал пе-
тербургский ангел безвременно ушедшего из 
жизни скульптора Романа Шустова. Созда-
тель широко известных не только в его род-
ном Санкт-Петербурге скульптурных изо-
бражений, малых форм «Петербургского», 
«Любашинского» и «Печального» ангелов, 
которых часто называют новыми талисма-
нами и символами, запал в душу яйчанки. За-
хотелось вылепить такого же себе. И вот те-
перь он гордо восседает в гостиной.

Рассказ о Наталье Егоровне Яцевич не 
будет полным, если не сказать, что она два 
года назад заняла первое место в областном 
конкурсе «Золотые руки старших» в номи-
нации «Умелые ручки» и стала обладателем 
статуэтки. А ещё она награждена област-
ным знаком «Лучший садовод Кузбасса».

Л. В. Егорова, 
председатель местной 

общественной организации ветеранов 
Яйского  муниципального округа, 

заслуженный журналист 
Кузбасса.

ПРОСВЕЩЕНИЕ

ВАЖНОЕ ДЛЯ ВСЕХ СОБЫТИЕ
ВЕТЕРАНЫ РЕГИОНА ПРОВОДЯТ АКТИВНУЮ ПРОСВЕТИТЕЛЬСКУЮ РАБОТУ 
НАКАНУНЕ ГРЯДУЩИХ ВЫБОРОВ ГУБЕРНАТОРА КУЗБАССА.
Как председатель областной региональной организации ветеранов я провела встречи с 
ветеранским активом Новокузнецка и Киселёвска. Мы обсудили вопросы по патриотиче-
скому воспитанию подрастающего поколения; помощи участникам СВО и жителям Курской 
области. Но основная тема встреч – активное участие пожилых людей в выборах губерна-
тора Кузбасса.
Позиция каждого нашего активиста – прийти и проголосовать! Председатели территори-
альных советов ветеранов поделились опытом общения и доведения важной информации 
о выборах до людей старшего поколения. Активисты ветеранского движения заверили, что 
дружно придут на избирательные участки. Ведь это важное для всех событие. От нашего 
выбора будет зависеть будущее региона.

Н. П. Неворотова, 
председатель Кемеровской региональной организации ветеранов.

АКЦИЯ

ДЕРЕВЬЯ – В ЧЕСТЬ ЗАЩИТНИКОВ
ВЕТЕРАНЫ ПРОКОПЬЕВСКА ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ 
В АКЦИИ «ПОСАДИ ДЕРЕВО!».
Напомним, она посвящена грядущему 80-летию Ве-
ликой Победы. В Зенковском парке ветераны высади-
ли 13 сосен и два кедра. Аллею посвятили нынешним 
защитникам Отечества – участникам специальной во-
енной операции. Ветераны также взяли на себя обя-
занность ухаживать за саженцами, чтобы они вырос-
ли большими, радовали прокопчан и гостей города.
Отмечу, что наши ветераны регулярно участвуют в по-
садках деревьев.

Е. А. Белявская, 
председатель местной общественной 

организации ветеранов Прокопьевска.
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// здравоохранение

ДолгождаŶŶаƈ поликлиŶика длƈ всего раŲоŶа

Комплексная поликлиника 
разместится в микрорайоне 14 
на улице Космической.

Огромный автобетоносме-
ситель выдаёт раствор, и участ-
ники торжественной заливки 
первой сваи по очереди берут 
лопаты и заливают раствор в 
углубление, затем по традиции 
бросают туда монетки.

«Микрорайон 14 Заводско-
го района активно развивает-

ся, за последние 10 лет здесь 
появилось много жилых до-
мов, две школы, несколько дет-
ских садов, теперь будем стро-
ить поликлинику. Для этого 
мы подготовили участок. Но-
вое здание будет включать в 
себя детское и взрослое отде-
ления, а также стоматологию. 
Основной запрос жителей ми-
крорайона Южный – создание 
учреждения здравоохранения. 

Существующие площади недо-
статочны по пропускной спо-
собности, также там значи-
тельно изношены помещения. 
Новое учреждение оснастим 
самым современным оборудо-
ванием. Уже разработано меди-
ко-техническое задание, про-
ект прошёл госэкспертизу», 

– подчеркнул Илья Середюк.
Как отметил глава региона, 

на свободный участок для стро-
ительства поликлиники, кото-
рый разместился в окружении 
новостроек, находились жела-
ющие построить многоквартир-
ные дома. Но его сохраняли.

«Мы оставались едины с жи-
телями во мнении, что здесь 
должно появиться учрежде-
ние здравоохранения», – сказал 
Илья Середюк.

В этом году начинается стро-
ительство комплексной поли-
клиники. По проекту взрослое 
отделение будет рассчитано на 
22 участка и сможет принимать 
37,4 тысячи кемеровчан, а это 
450 посещений в смену. Взрос-
лая поликлиника займёт почти 
5 тысяч квадратных метров в 
своём трёхэтажном корпусе.

Детская поликлиника рас-
считана на 16 педиатрических 

участков и 360 посещений в сме-
ну, ей отведено трёхэтажное зда-
ние площадью 3,8 тысячи ква-
дратных метров.

В том, что этот объект с 
нетерпением ждут жите-
ли Южного, нет секрета. Как 
сообщила пресс-служба ад-
министрации правительства 
Кузбасса, в настоящее вре-
мя более 11,5 тысячи детей 
из Заводского района при-
креплены к детской поликли-

нике № 4 Кузбасской област-
ной детской больницы имени 
Ю. А. Атаманова. В отдельных 
случаях сюда направляют ма-
леньких пациентов из микро-
районов Ягуновский и Пионер.

Взрослых пациентов прини-
мают поликлинические отде-
ления № 2 и 5 Кемеровской го-
родской клинической больницы 
№ 4. Оба здания были построе-
ны в 60-х годах прошлого века.

Вера Ǎкворцова.

социум

ŋрио гуŪерŶатора œуŰŪасса őлƅƈ ŚередƇк приŶƈл участие в Űаливке сваи в осŶоваŶие 
поликлиŶики, строителƅство котороŲ Ŷачалосƅ в Őаводском раŲоŶе œемерова

 ǒото Ǐергея ǖǭица.

// память

mŕаƈк}, Ŷа которыŲ 
Ŷадо Ūытƅ поžожим

 ǒото Ǐергея ǖǭица.

Владимир Никитович – известный со-
ветский государственный и партийный 
деятель, утвердивший мнение о Кузбассе 
как о промышленном регионе с развитым 
сельским хозяйством.

Его карьера была стремительной. Ро-
дился он 1 сентября 1935 года в селе Со-
седка (ныне Башмаковского района 
Пензенской области). После окончания 
школы поступил в Саратовский зоовете-
ринарный институт. Получив образова-
ние, молодой специалист начал работать 
зоотехником колхоза «Новый мир» в селе 
Верх-Тайменка Юргинского района. Че-
рез год он уже стал главным зоотехником, 
а с 1964 по 1970 год возглавлял совхоз 
«Новоромановский» Юргинского района.

В 1970 году перешёл на партийную ра-
боту, его назначили заместителем заве-
дующего сельскохозяйственным отделом 
Кемеровского обкома КПСС. С 1971 по 
1975 год он уже директор Кемеровского 
треста свиноводческих совхозов. С 1975 
по 1979 год – начальник производствен-
ного управления сельского хозяйства Ке-
меровского областного исполкома.

В 1978 году защитил кандидатскую 
диссертацию по теме «Эффективность 
промышленного выращивания свиней 
при откорме 100–140 кг живого веса», она 
была основана целиком на результатах 
его опыта и практики.

С 1979 по 1983 год занимал должность 
секретаря Кемеровского обкома КПСС. С 
11 февраля 1983 по 26 января 1988 года был 
председателем Кемеровского облиспол-
кома. Неоднократно избирался депутатом 
Кемеровского областного Совета народ-
ных депутатов и депутатом Юргинского 
районного Совета депутатов трудящихся.

3 декабря 1987 года утверждён заме-
стителем председателя Госагропрома 
СССР, он курировал мясную, молочную и 
пищевую промышленность. Не стало В. Н. 
Полецкого 5 августа 1988 года…

На открытии мемориальной компози-
ции в память о знаменитом земляке при-
сутствовал министр сельского хозяйства 
и перерабатывающей промышленности 
Кузбасса Андрей Ариткулов, заместитель 
председателя правительства Кузбасса по 
агропромышленному комплексу и разви-

тию сельских территорий Денис Ильин, 
ветераны агропромышленного комплек-
са региона, а также родные и близкие 
Владимира Никитовича.

Именно с именем этого человека в ре-
гионе связывают подъём сельского хо-
зяйства на небывало высокие уровни. Он 
заложил основу продовольственной без-
опасности Кузбасса.

Заместитель председателя правитель-
ства Кузбасса по агропромышленному 
комплексу и развитию сельских террито-
рий Денис Ильин отметил, что это важ-
ный день в истории вуза.

«Владимир Никитович утвердил мне-
ние о промышленном Кузбассе с разви-
тым сельским хозяйством. Именно бла-
годаря его курсу в середине 1980-х годов 
Кузбасс полностью обеспечил себя сель-
скохозяйственной продукцией собствен-
ного производства. Тогда на небывалую 
высоту было поднято развитие живот-
новодства по сравнению с другими реги-
онами Сибири и Дальнего Востока. Эта 
композиция – дань вкладу Владимира 
Никитовича в развитие сельского хозяй-

ства Кузбасса и всей Сибири», – отметил 
Денис Ильин.

Председатель общественно-профес-
сионального совета вуза, экс-начальник 
областного департамента сельского хо-
зяйства, бывший заместитель губерна-
тора Кемеровской области по сельскому 
хозяйству Борис Панов также сказал, об-
ратившись к студентам, что это событие 
трудно переоценить:

«Мы общаемся с целой эпохой, кото-
рую создал Владимир Никитович своим 
колоссальным трудом, своей неуёмной 
энергией и незаурядными способностя-
ми консолидировать людей вокруг себя. 
Он много сделал для области, – отметил 
Борис Панов. – Он показал, что можно со-
здать аграрно-промышленную республи-
ку под названием Кемеровская область…

Дорогие ребята! Когда вы будете про-
ходить по этому залу и на вас будет смо-
треть это умное и проникновенное лицо, 
вы должны помнить: это маяк, алгоритм 
действий ваших, чтоб быть похожим на 
этого человека».

Оксана Панарина.

ŋ œуŰŪасском аграрŶом уŶиверситете 
открыли арžитектурŶо�скулƅптурŶуƇ 
компоŰиſиƇ памƈти ŋладимира 
Ŗикитовича Řолеſкова, имƈ которого 
Ŷосит вуŰ
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// психология

řодители, к Ɓколе готовы"

Анна Аредакова, кемеров-
ский семейный психотерапевт, 
подмечает: «Время начала учеб-
ного года – одно из самых слож-
ных, особенно для родителей 
первоклашек. Много вопросов 
и страхов. «Что, если ребёнок не 
подружится с одноклассника-
ми»? «А если он будет отставать 
в учёбе»?

– Анна, правильно пони-
маю, что все эти вопросы мо-
гут развить у родителей тре-
вожные чувства и ощущения?

– Да, поэтому мамам и папам 
важно обратить внимание на 
свою тревогу и понять, что они 
не смогут оградить ребёнка от 
всего, чего они боятся. Мне нра-
вится приводить такую метафо-
ру: мы можем закрыть своё чадо 
дома, потому что боимся, что он 
заблудится в лесу. Или мы мо-
жем научить его техникам жиз-
ни, обеспечить рюкзаком, где 
есть спички, нож, фонарь, вода 
и средства первой необходи-
мости. Тревога родителей уно-
сит в мысли о том, чего ещё нет 
и даже быть не может. Родите-
лям важно настроиться на об-
учение ребёнка как на опреде-
лённую школу его жизни, где 
он обязательно будет сталки-
ваться с трудностями. И задача 
взрослого – помочь ему спра-
виться с ними. Не избегать их, а 
справиться. Если родитель бу-
дет транслировать тревогу, то 
он будет внушать ребёнку ощу-
щение беспомощности. И при 
наступлении какой-то трудно-

сти он не сможет выйти из неё 
достойно.

– И как быть родителям 
первоклашек?

– Есть одно простое правило: 
человек не может быть одновре-
менно расслаблен и напряжён. 
Соответственно, когда мы тре-
вожимся, наше тело напрягается, 
и чтобы не тревожиться, нужно 
стремиться к телесному расслаб-
лению. Поэтому, если вас стали 
захватывать тревожные мысли и 
напряжение, попробуйте найти 
занятие, которое вас расслабит и 
вернёт в настоящий момент. По-
дойдут любые практики: массаж, 
йога, растяжка, горячие ванны, 
процедуры и пассивный отдых 
на природе или дома, но обяза-
тельно без гаджетов и того, что 
может привносить момент тре-
вожности. Эти практики помо-
гут включаться в настоящий 
процесс.

Ещё один компонент психо-
логической готовности к школе 

– готовность перестроить свою 
жизнь. И это важно не только 
для родителей первоклассни-
ков – это важно делать ежегод-
но, пока ребёнок учится в школе. 
Потому что дети растут, меня-
ются, взрослеют, любая адапта-
ция – это двусторонний процесс. 
Не только сын/дочь адаптиру-
ется к новым жизненным усло-
виям, но и родители меня-
ют свой образ жизни. И важно 
быть готовыми регулярно тра-
тить время, собственные эмоци-
ональные, физические и интел-

лектуальные силы для помощи 
ребёнку.

– Что точно делать не нужно?

– Самое вредное – ожида-
ния. У каждого есть свои ожи-
дания и представления о том, 
чего должен добиться ребёнок, 
какие результаты получить, об-
учаясь в школе. Мамы и папы 
ждут отличных оценок, хоро-
ших и дружных взаимоотно-
шений в классе и с учителями, 
вкусной еды в столовой, лёгких 
домашних заданий, самостоя-
тельности ребёнка и так далее. 
Не всегда эти ожидания оправ-

дываются и соответствуют воз-
можностям сына или дочери. Все 
дети разные. Нередко родители 
склонны сравнивать детей и го-
ворить: «Вот сын моей подру-
ги учится на одни пятёрки, а ты 
что?» Но при этом не учитыва-
ются стартовые условия, биоло-
гические, социальные и психо-
логические возможности детей. 
Поэтому, прежде чем требовать 
чего-либо от ребёнка, подумай-
те, что вы сделали, чтобы ребё-
нок мог соответствовать вашим 
требованиям. Сначала спроси-
те с себя, а потом с него. Ожи-
дания – это своего рода форма 
избегания реальности. Мы не 

проявляем желания поиссле-
довать: что важно для ребёнка; 
что важно для меня как для ро-
дителя; на что обратить внима-
ние... Мы желаем предотвратить 
все возможные неудачи, навя-
зав первокласснику и себе своё 
видение, как он должен в этой 
школе учиться. Поэтому ожи-
дания, как правило, не оправ-
дываются, и от этого становится 
очень больно и горько.

Конечно, любому родите-
лю хочется, чтобы у ребёнка 
всё было хорошо и чтобы был 
минимум проблем. Но бывает 
так, что всё идёт не по плану, и 
в этом тоже ничего страшного 
нет. Если ребёнок, допустим, бу-
дет отставать в школе, то тогда 
будут приниматься меры. То же 
и со сверстниками. Важно не ис-
кать виноватых: «За что мне всё 
это?!», от этого ситуация точ-
но не изменится. Важно зада-
вать себе главный вопрос: «Что 
сейчас я могу сделать?» А если 
ответ: «Ничего», значит, это не 
ваша зона компетенции. Таким 
образом, ребёнок будет видеть 
пример, как решать вопросы по 
мере их поступления, как справ-
ляться с трудностями и с ожида-
ниями, если они не оправдались.

– Какие действия можно 
предпринять, если вдруг опа-
сения подтвердятся?

– Главное – не рубить сплеча. 
Если чувствуете, что эмоции за-
хватывают, то возьмите паузу, 
придите к внутреннему спокой-
ствию, а потом предпринимайте 
какие-то действия. Можно при-
бегнуть к помощи детских психо-
логов, классного руководителя. 
Ещё можно проанализировать 
ситуацию, посмотреть, что имен-
но не получается: что ребёнку 
мешает учиться, какие аспекты 
или страхи, конфликты с учите-
лями или со сверстниками.

Подготовила Анна Тимощук.

В свобоˁном ˁоступе оˋень много инˉорма-
ции о том� как поˁготовить реб˸нка к первому 
классу. И так мало мы знаем� как поˁгото-
виться роˁителям к новому ˑтапу ˂изни ˁетей. 
Заˋем мамам и папам быть готовыми пси˷оло-
гиˋески к ˌколе� если уˋиться реб˸нку�

// полезные советы

σ Вспомните себя в первом классе. С ка-
кими чувствами вы шли в школуͯ Как вы 
сами училисьͯ Как выстраивались ваши 
взаимоотношения со сверстниками в 
школеͯ Можно найти свои фотографии, 
если они есть, как вы пошли в первый 
класс, во второй или пятый. Ɂстройте, 
если есть возможность, праздничный 
вечер или ужин в кругу семьи. Покажи-
те фотографии своим детям, поделитесь 
своими чувствами. Не впадайте в нра-
воучения. ֩учше расскажите, как вам 
было в школе. ɉто поможет почувство-
вать вашим детям поддержку и знать, 
что вы на одной волне.

σ Продумайте и спланируйте ваш режим 
дня как родителя школьника. Обяза-
тельно включите в своё расписание от-
дых, желательно без детей. Выделите 
себе время, когда вы сможете помочь с 
домашним заданием. Ƚля этого нужно 
выбирать время, когда родители сами 
будут в ресурсе и отдохнувшие, потому 
что все мы знаем, с какими эмоциями 
иногда проходят эти выполнения до-
машних заданий. Важно учитывать сек-
ции, на которые ходит ребёнок, потому 
что они могут также отнимать всё сво-

бодное время и не позволять ни отдох-
нуть, ни сделать домашнее задание.

σ Заранее распределите свои обязанно-
сти в семье. ɉто сведёт к минимуму кон-
фликты в процессе адаптации к новому 
учебному году.

σ Настройтесь на новый опыт. И родите-
лям, и ребёнку важно морально под-
готовиться к тому, что в школу он идёт 
ради получения нового опыта, новых 
знаний, обретения новых социальных 
контактов, и оценки там ни в коем слу-
чае не играют ведущую роль.

σ Не пытайтесь сделать из ребёнка 
�успешный проект�. ֩учше направьте 
эти силы на реализацию собственных 
возможностей и достижений. А ребёнку 
скажите, что любите его или её несмо-
тря ни на что! Ребёнок будет в школе 
постоянно сталкиваться с тем, что его 
оценивают. И поэтому нужно, чтобы он 
чувствовал, что родители на его стороне 
и они всегда готовы его поддержать не 
за оценки, а просто так.

σ Настройтесь на отсроченный результат. 
Воспитание и обучение – это долговре-
менный планомерный процесс. Не жди-
те быстрых результатов. ȼолее того, у 

ребёнка возможен откат в достижениях 
и забывание сформированных знаний и 
умений, распад навыков, например по-
сле болезни или каникул.

σ Оцените, сколько сил вы тратите на ре-
бёнка� планирование режима, провер-
ка домашнего задания, посещение ро-
дительских собраний, участие в жизни 
школы и родительских чатов. Старайтесь 
восполнить затраты. Если вы утомлены, 
чувствуете усталость физически, то обес-
печьте себе систематический хороший 
сон, полезное разнообразное питание, 
витаминизацию и приём микроэлементов 
для поддержания нервной системы. Под-
готовка ребёнка к школе, уроки, допол-
нительные занятия нередко превышают 
по количеству часов трудовую нагрузку 
взрослого человека за день. Оцените это 
и будьте снисходительны к себе.

σ Обращайте внимание на свои чувства 
и реакции. Родителям важно обратить 
внимание на то, как они относятся к тому, 
что ребёнок приносит какую-то информа-
цию домой – ругают или расстраиваются, 
плачут или манипулируют. Важно фор-
мировать доверительные отношения с 
ребёнком, чтобы он мог открыто делить-

ся всем, что с ним происходит� рассказать 
обо всех ребятах, с кем он дружит, с кем 
поссорился, как он относится к учителю. 
ȩормирование безопасной доверитель-
ной среды дома, где ребёнка не осудят и 
не накажут, – это залог того, что родите-
ли смогут вовремя узнать обо всех воз-
никших проблемах и помочь с ними ра-
зобраться. Если традиция доверительных 
отношений сформируется с первого клас-
са, отличным бонусом будет то, что это 
будет продлеваться и до подросткового 
возраста. А там, как мы знаем, проблем 
гораздо больше. И здорово, если ребё-
нок будет знать, что он может всё откры-
то обсудить с родителями, а они отнесут-
ся к этому адекватно, спокойно и помогут 
разобраться, не наломав дров.

σ Станьте примером положительного от-
ношения к учёбе, к работе. Возможно, 
тоже начните учиться, читать, найдите 
новое хобби. Пусть ваши дети видят, что 
изучение и приобретение новых знаний 

– это увлекательно.
σ Не допускайте родительского выгора-

ния. Оказывайте себе своевременную 
поддержку. Обращайтесь за помощью, 
если это необходимо.
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mŘрыгŶули выƁе головы}

// хоккей с шайбой

ŋосƅмоŲ поžод Űа первым титулом

// спринт-новости

 ƾтакует ǎоман Ǎакшин ^ каǭитан и лучшиǧ бомбардир «Кузбасса». 
ǒото Владимира Клюева.

// волейбол

ЮБИЛЕַ
Заслу˂енный ветеран 
кузбасского спорта� ˋемпи-
он РСˮСР����� по ˉутболу 
Влаˁимир Алексанˁровиˋ 
Разˁаев � сентября от-
метил �ͽ�летний ˒билей. 
Позˁравляем!

Владимир ǥаздаев – уроже-
нец Анжеро-Ǧудженска, старший 
брат Виталия ǥаздаева, лучшего 
бомбардира первенства ǦǦǦǥ в 
первой лиге. 

ƭа кемеровские команды 
«ǩимик», «Кузбасс» Владимир 
Александрович играл в 1��3–
1��7, 1���–1�7� годах, провёл 
более 300 матчей. По заверше-
нии карьеры работал на шахте 
«Ǧеверная» в знаменитой бригаде 
ǥакитянского. В качестве арбитра 
обслуживал матчи первой и 
высшей лиг чемпионата ǦǦǦǥ, 
инспектировал матчи в первом 
российском дивизионе. Ǧудья 
всесоюзной категории.

ǥуководил федерацией 
футбола Кемеровской области 
(1��1–�00�), в дальнейшем – 
председатель судейско-инспек-
торского комитета ǨǨКО.

В субботу, 31 августа, на 
кемеровском стадионе «ǩимик» 
состоялся футбольный матч вете-
ранов, посвящённый ǥаздаеву.

Ǧ юбилеем, Владимир Алек-
сандрович! ƭдоровья, благополу-
чия, долгих лет жизни!

ХОККЕַ С ˧ЯЧО˧
В пятницу� � сентября� в ке-
меровском Леˁовом ˁворце 
«Кузбасс» состоятся матˋи 
оˋереˁного тура преˁ-
варительного ˑтапа Кубка 
России в группе «Восток». 
Хоккеисты «Кузбасса» сы-
гра˒т в ��.ͽͽ с абаканским 
клубом «Саяны».

Ǣа старте турнира наша ко-
манда под руководством Ʈльяса 
ǩандаева переиграла хабаров-
ский «ǦКА-Ǣефтяник» – 8:� и 
новосибирский «Ǧибсельмаш» 

– �:� (вчерашний матч хозяев с 
«ƪайкалом-Ƹнергией» из Ʈркут-
ска закончился после подписания 
номера газеты в печать). Ưучший 
бомбардир кемеровчан – Ǣикита 
Ʈванов, набравший по системе 
«гол плюс пас» 8 (3	�) баллов. 

В субботу-воскресенье, 7–8 
сентября, «Кузбасс» встретится в 
1�.00 с «Енисеем» (Красноярск) и 
«Водником» (Архангельск).

Прямые трансляции матчей 
обладателей Кубка, Ǧуперкубка 
ǥоссии, чемпионов страны – �0�� 

– на телеканале «Кузбасс первый».

•••

В пятницу� � сентября� 
заверˌается преˁвари-
тельный ˑтап Кубка России 
в Ульяновске� гˁе соперни-
ˋа˒т семь клубов группы 
«Запаˁ».

Ưидирует в турнире столичное 
«ƫинамо»: коллектив Евгения 
Ʈванушкина одержал три по-
беды (разница мячей: �� – �) и 
неожиданно разошёлся миром с 
клубом «ǦКА-ưральский трубник» 
из Первоуральска (�:�).

В составе москвичей высту-
пают воспитанники кемеровской 
школы русского хоккея: Алексей 
Ǣичков, заработавший � (8	1) 
баллов в четырёх матчах, Егор 
ǥагулин, а также экс-кузбассовцы 
Виктор Ʋернышёв, Олег ƭемцов 
и чемпион ǥоссии – �0�� ƫенис 
ƪорисенко.

В решающий этап Кубка 
ǥоссии – �0�� выйдут по четыре 
команды из двух групп. «Ǩинал 
восьми» турнира состоится 
�–� октября в Кемерове.

Вадим Антонов.

В воскресенье� � сентября� 
новокузнецкий «˧еталлург» 
провеˁ˸т первый ˁомаˌний 
матˋ в ˋемпионате Всерос-
сийской ˷оккейной лиги 
�ͽ��£�ͽ�� гг. Соперник 
˷озяев на Арене Кузнецки˷ 
˧еталлургов £ «˧агнитка» 
�˧агнитогорск�. Команˁы 
выйˁут на л˸ˁ в ��.ͽͽ.

В стартовом туре регулярного сезона 
кузбассовцы уступили 3 сентября в Бар-
науле «Динамо-Алтаю» – 2:5 (0:1, 2:1, 0:3). 
Голевой почин в составе «сталеваров» 
сделал Евгений Петриков, сравнявший 
счёт на 26-й минуте. Через десять минут 
восстановил равновесие Денис Дюря-

гин. В дальнейшем преуспели динамовцы, 
хотя гости превзошли хозяев по количе-
ству бросков в створ ворот (40–36). На 
59-й минуте «Металлург» заменил голки-
пера Матвея Ботова на шестого полевого 
игрока, но за 15 секунд до финальной си-
рены пропустил гол в пустые ворота.

Главный тренер «Металлурга» Андрей 
Лунев резюмировал на послематчевой 
пресс-конференции:

– Поздравляю соперника с победой. 
Наша команда создала гораздо больше го-
левых моментов, чем хозяева. Но реализо-
вали только два момента. Возможно, ребята 
перегорели в первой игре сезона. Разберём 
игру, придём в себя. Думаю, в дальнейшем 
будем более собранными и мотивирован-
ными. Впереди длинный чемпионат.

По возвращении домой «Металлург» 
сыграет четыре матча, после «Магнитки» 
(фарм-клуб магнитогорского «Метал-

лурга») примет «Южный Урал» из Орска 
(10 сентября), челябинский «Челмет» (13 
сентября), «Горняк-УГМК» из Верхней 
Пышмы (15 сентября).

В регулярном чемпионате ВХЛ уча-
ствуют 33 клуба, которые проведут по 64 
матча. В плей-офф выйдут 16 команд. Все 
серии плей-офф – до четырёх побед.

Нынешний сезон – восьмой для ново-
кузнечан в ВХЛ. Лучшие результаты ко-
манды – серебряные и бронзовые медали 
в 2021-м и 2023-м. А вот в минувшем сезо-
не «Металлург» остался за бортом плей-
офф, финишировав на 17-й позиции.

В межсезонье ВХЛ получила новый ста-
тус: Федерация хоккея России передала 
лиге право на проведение чемпионата стра-
ны. Сильнейший коллектив ВХЛ заработа-
ет Кубок чемпионов России, что, конечно, 
повышает престиж соревнований.

Вадим Антонов.

Как сообщала наша газета, волейболь-
ный «Кузбасс» вышел в «Финал четырёх» 
Кубка легенд. Решающий этап турни-
ра пройдёт 5–6 октября. А в воскресенье, 
8 сентября, кемеровский клуб в стар-
товом туре чемпионата России примет 
красноярский «Енисей». Начало матча в 
спорткомплексе «Арена» – 17.00.

На групповой стадии Кубка легенд со-
перничали в двух группах восемь сильней-
ших клубов суперлиги. «Кузбасс», обновив-
ший состав более чем наполовину, провёл 
шесть матчей в Казани и Новосибирске. 
Кемеровчане в ранге седьмой команды су-
перлиги уступили чемпиону страны, ка-
занскому «Зениту» (0:3, 1:3), но одолели 
новосибирский «Локомотив» (3:1, 3:2) и 
«Факел-Ямал» из Нового Уренгоя (3:1, 3:2). 
Лучший бомбардир «Кузбасса» – капитан 
команды Роман Пакшин, набравший 86 оч-
ков. Опередил его только Владислав Бабке-
вич из питерского «Зенита» (92 очка).

– Думаю, мало кто ожидал подобно-
го результата от нашей команды. Ребята 
молодцы, прыгнули выше головы, – от-
метил главный тренер «Кузбасса» Сергей 
Троцкий, вовремя делавший замены и на-
ходивший оптимальные сочетания игро-
ков на площадке в победных матчах. В 
финальную стадию Кубка легенд вышли 
все призёры чемпионата России – 2024: 
«Зенит» (Казань), «Динамо» (Москва) и 
«Белогорье» (Белгород).

В новом сезоне в суперлиге сыграют 
15 клубов, в последний момент отказал-
ся от участия в турнире «Шахтёр» из бе-
лорусского Солигорска. Из этой команды 
перешёл в «Кузбасс» кубинский блокиру-
ющий Давид Фиэль, выступавший в Куб-
ке легенд (в его активе 49 очков). Болга-
рин Аспарух Аспарухов (второй легионер 
«Кузбасса») пропустил турнир из-за трав-
мы, но выйдет на площадку в ближайшее 
воскресенье. Под занавес минувшего се-
зона кемеровский клуб переиграл «Ени-
сей» в серии за седьмое место до трёх по-
бед (1:3, 3:0, 3:2, 3:2). С красноярским 
клубом сразится «Кузбасс» в четвертьфи-
нале Кубка России – 2024.

Формула национального первенства не 
претерпела кардинальных изменений. В 
плей-офф напрямую выйдет квартет лиде-
ров регулярного сезона. Команды, заняв-

шие пятое-двенадцатое места, сойдутся в 
квалифицированном раунде до двух по-
бед. Четвертьфиналы – до двух, полуфи-
налы – до трёх побед. Финальные серии за 
первое, третье места – до трёх побед.

«Кузбасс» нацелен заработать путёвку 
в плей-офф и подняться выше седьмого 
места. Об этой задаче сообщил на пред-
сезонной пресс-конференции директор 
клуба Сергей Ломако. Конечно, поможет 
волейболистам энергичная поддержка 
болельщиков, которые с любимой ко-
мандой и в дни побед, и в дни поражений. 
Удачи, «Кузбасс»!

Вадим Антонов.

ТАБЛО
Чемпионат России. 2024–2025 г.
Мужчины. PARI Суперлига. Пред-

варительный этап
Календарь домашних матчей «Куз-

басса»
8 сентября, воскресенье
«Кузбасс» – «Енисей» (Красноярск)
16 сентября, понедельник
«Кузбасс» – «Зенит» (Казань)
13 октября, воскресенье

«Кузбасс» – «Динамо» (Москва)
26 октября, суббота
«Кузбасс» – «Газпром-Югра» (Сургут)
13 ноября, среда
«Кузбасс» – «Факел-Ямал» (Новый 

Уренгой)
23 ноября, суббота
«Кузбасс» – «Локомотив» (Новоси-

бирск)
4 декабря, среда
«Кузбасс» – «Белогорье» (Белгород)
15 декабря, воскресенье
«Кузбасс» – МГТУ (Москва)
5 января, воскресенье
«Кузбасс» – «Нова» (Новокуйбышевск)
12 января, воскресенье
«Кузбасс» – АСК (Нижний Новгород)
26 января, воскресенье
«Кузбасс» – «Зенит» (Санкт-

Петербург)
8 февраля, суббота
«Кузбасс» – «Нефтяник» (Оренбург)
23 февраля, воскресенье
«Кузбасс» – «Динамо-ЛО» (Сосновый 

Бор)
2 марта, воскресенье
«Кузбасс» – «Динамо-Урал» (Уфа)

œемеровскиŲ клуŪ стал сеŶсаſиеŲ Ŷа старте сеŰоŶа
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ŚтилƅŶаƈ осеŶƅ� мƈгкаƈ, 
тактилƅŶаƈ, ŽактурŶаƈ

͋ͽͨͧͤ͢ ͰͤͨͯͰͱͮ 
ͧ Ͳͨ͟Ͱͱͮͫ͟ͽ ͤͮ͡ͳͫͽͽ 
ͬͣͤͥͣ͟

Тактильно мягкие, пушистые 
ткани, перья, фактурные курт-
ки, пальто и меховые шубы обе-
щают стать настоящими фаво-
ритами сезона. Эти материалы 
не только обеспечивают тепло, 
но и добавляют образу объём и 
глубину. Пальто с фактурой под 
искусственный мех или пухови-
ки с перьями создадут образ, на-
полненный уютом и изяществом, 
превращая любую прогулку в 
настоящий модный показ.

КͩͤͰͨ͟� Ͱͧͣ͡ ͧ ͮ͟͢͟Ψͩ
Узор «ёлочка», клетка, твид и 

аргайлы – эти элементы симво-
лизируют изысканную просто-
ту загородного стиля. Вдохнов-
лённый природой и классикой, 
загородный шик приносит в го-
родской гардероб тепло и есте-
ственную элегантность. Твидо-
вые пальто и аксессуары с этими 
узорами добавят нотки аристо-
кратизма и спокойствия в ваш 
образ. Клетчатый узор – отлич-
ный выбор для любителей клас-
сического стиля с современным 
акцентом.

Кͮͣͧͫ͟͢͟� 
ͱͼͰͫ͟ͽ ͻͩͤͫ͢͟ͰͫͬͯͰͺ

В дополнение к клетчатой 
эпохе кардиганы становятся 
неотъемлемой частью модно-
го гардероба. Этот стильный 
элемент одежды дарит тепло 
и комфорт, сохраняя при этом 
изысканность образа. От клас-
сических моделей до авангард-
ных фасонов с необычными 

узорами – кардиганы легко ком-
бинируются с любыми наряда-
ми, придавая им домашний уют 
и утончённость.

¢Жͧͣͨ͟ͽ¡ ͨͬͥ͟� 
ͩͤͯͨ͠ ͧ ͩͪ͢͟ͱͮ

Этой осенью и зимой блестя-
щие элементы, такие как стра-
зы, люрекс и блестящая кожа, 
займут центральное место в 
моде. Вся эта блестящая мишура 
символизирует смелость и дер-
зость, позволяя вашему обра-
зу буквально сиять. Добавляйте 
блестящие акценты в вечерние 
наряды или создавайте ослепи-
тельные образы для повседнев-
ной жизни, ведь в этом сезоне 
блеск допустим всегда и везде.

Дͤͫͧͪ ͤͦͣͤ͡ ͧ ͯ͡ͼͣͱ
Джинса снова возвращается 

на модные подиумы, но в этом 
сезоне она захватывает весь об-
раз целиком. Комбинируй-
те джинсовые куртки, брюки и 
рубашки, чтобы создать обра-
зы, сочетающие в себе простоту 
и шик. Джинсовые вещи всегда 
актуальны и подходят для лю-
бых ситуаций, что делает образ в 
дениме одним из ключевых мод-
ных трендов осенью 2024-го.

АͰͩͯͫͤ͟ Ͱͨͫͧ͟
Это всегда воплощение утон-

чённости и благородства. Ат-
лас становится незаменимым 
элементом платья-комбинации, 
пиджака, юбки для создания ве-
черних и праздничных нарядов. 
Атлас прекрасно сочетается с бо-
лее грубыми фактурами, такими 
как кожа или шерсть, создавая 
интересные контрасты.

Лͤͬͭͮͣͬ͟͡Ψ ͭͮͧͫͰ
Он вновь покоряет серд-

ца модниц, как в нулевых! Этот 
смелый и яркий узор символи-
зирует внутреннюю силу и уве-
ренность. В сезоне осень-2024 
леопардовый принт можно най-
ти на всевозможных предметах 
гардероба – от пальто до обуви. 
Используйте его, чтобы доба-
вить в свой образ нотку дикости 
и энергии, но помните о чувстве 
меры: один леопардовый акцент 
способен сделать весь образ.

0REPPY ��ͳ
Интерпретация стиля преп-

пи под названием Poised Prep 
возвращает нас в эру классиче-
ских свитеров с ромбами, пла-
тьев с воротничками и удобных 
кед. Этот стиль сочетает в себе 
ностальгию и современные мод-
ные акценты, создавая образы, 
которые одновременно вызыва-
ют чувство комфорта и свежести.

Кͮͯͫ͟͟ͽ ͭͩͧ͟Ͱͮ͟ ͬͯͤͫͧ
Винные оттенки – традици-

онный тренд осени. В этом году 
компанию бордовым тонам со-
ставил выразительный красный 
цвет. И с ним дизайнеры совету-
ют быть как можно решительнее, 
включая его в образы не только 
как акцент. Красным тотал-лу-
кам они дают «зелёный свет»: 
берите на заметку. Красный из-
вестен тем, что символизирует 
новое начало и рост, а в его ари-
стократичном оттенке это выбор 
тех, кто стремится к утончённо-
сти и глубине в образе. Благород-
ный цвет напоминает о роскош-
ном дворцовом убранстве. Он 

прекрасно подходит как для ве-
черних, так и для повседневных 
нарядов, особенно в сочетании с 
золотыми аксессуарами, подчёр-
кивающими его богатство.

Дͱͳ ͯͬͬͣ͡͠ 
ͧ ͧͫ͡Ͱͥͫ͟͟ͽ ͮͬͪͫ͟Ͱͧͨ͟

Бохо 70-х и шебби-шик остают-
ся актуальными в холодном сезоне. 
Эти стили воспевают естествен-
ную красоту и многослойность, 
позволяя создавать образы, на-
полненные индивидуальностью 
и теплом. Натуральные материа-
лы, уникальные аксессуары и мяг-
кие цвета придают этим стилям 
неподвластное времени очаро-
вание. Среди трендов одежды на 
осень-2024 бохо и шебби-шик про-
должают занимать важное место, 
предлагая свежий взгляд на вин-
тажный стиль.

НͤͥͫͬͯͰͺ ͡ ͣͤͰͩ͟ͽͳ
Ленты с бантиками и круже-

во – изящные штрихи, которые 
добавляют образу женственно-
сти и романтичности. Эти эле-
менты можно встретить на пла-
тьях, блузах и даже обуви, они 
придают нарядам лёгкость и 
воздушность. Ленты и бантики 
становятся теми самыми дета-
лями, которые делают образ за-
вершённым и утончённым.

ВͯͬͨͧΨ ͮͤͦ͡
Этот тренд идеально подхо-

дит как для повседневных блуз, 
так и для тёплых осенних сви-
теров, создавая эффект сдер-

жанной роскоши и привлекая 
внимание к линиям шеи и плеч. 
Модные тренды осени-2024 под-
чёркивают важность высокого 
выреза как элемента, который 
акцентирует внимание на изы-
сканности и грации.

Бͮ͟ͳ͟Ͱͫͤ ͧͦͣͤͩͧͽ
Бархат вновь заявил о себе как 

о символе роскоши на модных 
подиумах, и многие дизайнеры 
включили его в свои последние 
коллекции. Изысканные бархат-
ные пиджаки, лонгсливы и пла-
тья, каждый элемент которых 
подчёркивает глубину и тексту-
ру этого благородного материа-
ла. Эти предметы гардероба от-
личаются не только роскошным 
видом, но и визуальным разно-
образием, что позволяет созда-
вать более насыщенные и захва-
тывающие образы.

АͨʹͤͫͰ
В этом сезоне большое внима-

ние уделяется массивным укра-
шениям из металла, выполнен-
ным в геометрическом стиле, и 
изысканно переплетённым ни-
тям жемчуга. В большом много-
образии представлены чокеры – 
ожерелья с большим количеством 
камней и стразов, плотно приле-
гающие к шее. Такие украшения 
акцентируют особое внимание 
на шее и смотрятся очень стиль-
но. Не утратили популярности и 
цепочки с подвесками, которые 
придают особую утончённость 
модным блузкам. Тренд ново-
го сезона – крупные и объёмные 
браслеты, отлично гармонирую-
щие с тёплыми вязаными веща-
ми. В моде также крупные коль-
ца разной геометрии, полностью 
занимающие основную фалангу 
пальца. Они могут быть украше-
ны одним большим камнем или 
россыпью мелких.

С наступлением холодной 
погоды мода дарит нам беско-
нечные возможности для са-
мовыражения. Тренды сезона 
осени-2024 сочетают в себе ком-
форт и изысканность, что позво-
ляет создавать образы, которые 
отражают вашу индивидуаль-
ность и стиль. Следуя модным 
трендам, вы сможете оставать-
ся в центре внимания, подчёр-
кивая свою уверенность и уни-
кальность в каждом наряде.

Анна Тимощук.

С наступлением ˷олоˁного времени гоˁа моˁа обретает новые ˉормы и 
расцветает богатством текстур и оттенков. Осень �ͽ�� гоˁа ˁарит нам 
мно˂ество интересны˷ реˌений� которые позволят оставаться стиль-
ными и в то ˂е время не ˂ертвовать комˉортом. В ˑтом сезоне на пер-
вый план вы˷оˁят у˒тные ˌубы� новый MOBMMV� загороˁная ˑстетика� 
смелые текстуры и ˂енственные ˑлементы. Вместе с кемеровским сти-
листом Юлией ˧аˌуниной� наˌим постоянным ˑкспертом в мире моˁы� 
мы собрали кл˒ˋевые тенˁенции в ˂енской оˁе˂ˁе� ˋтобы вы успели 
обновить гарˁероб и были в актуальном образе.
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ŋместе им ŶевоŰможŶо 
усидетƅ Ŷа месте

С ͭͤͮͬͬ͢͡ ͦͩ͢͡ͽͣ͟
Владимир и Лилия Степани-

жовы познакомились, когда оба 
были молодыми и задорными 
комсомольцами. Владимир Его-
рович тогда работал секретарём 
комсомольской организации 
УВД города Анжеро-Судженска, 
а Лилия Владимировна – в гор-
коме комсомола в Анжеро-Суд-
женске, где была поначалу за-
ведующей орготделом, а потом 
вторым секретарём.

«Я точно знаю, что быва-
ет любовь с первого взгляда… С 
первой встречи, с первого разго-
вора мне почувствовалась энер-
гетика родного человека», – го-
ворит Лилия Владимировна.

И её супруг тоже понял, что их 
встреча неслучайна, а эта жен-
щина – тот человек, с которым 
ему хочется быть рядом. Тем бо-
лее что желание активничать 
в общественной деятельности 
сблизило пару и стало их главной 
точкой соприкосновения. Нужно 
смотреть не только друг на друга, 
но и в одном направлении, счита-
ют супруги. Именно так они и де-
лали, а потому пошли по жизни 
одной дорогой.

«Спортивные состязания, 
творческие конкурсы – мы вез-
де всей семьёй принимали уча-
стие, привлекая и наших детей, 

– рассказывает Лилия Владими-
ровна. – Тем более что мы сами 
часто становились организато-
рами подобных мероприятий».

Владимир Егорович – про-
фессиональный биатлонист. Се-
годня он президент федерации 
биатлона Кемеровской области 

– Кузбасса. В 2016 году она по-
явилась в регионе благодаря 
усилиям Владимира Степани-
жова, поэтому спорта в семье 
анжеросудженцев всегда было 
много, а отдых чаще всего ак-
тивный. Один из старших сыно-
вей, Владимир, тоже пошёл по 
стопам отца и стал тренером по 
биатлону в кемеровской спор-
тивной школе. И внук Александр 
сейчас – настоящая гордость се-
мьи, потому что добился боль-
ших результатов в биатлоне: он 
мастер спорта и чемпион России 
по биатлону. В настоящее вре-
мя он служит в Юрге и приме-
няет свои спортивные навыки на 
пользу Родине.

Оͭͬͮ͟ ͣͮͱ͢ ͣͩͽ ͣͮͱ͢͟
«После комсомола меня при-

гласили на службу в органы 
МВД в инспекцию по делам не-
совершеннолетних. Там я уви-
дела, что и детям, и взрослым 

очень важно внимание. А потом 
пришло понимание того же и от-
носительно семьи, – говорит Ли-
лия Владимировна. – Когда же я 
стала активисткой Союза жен-
щин Кузбасса в Анжеро-Суджен-
ске, а позже и его председателем, 
этот принцип помог мне в рабо-
те, потому что участницы наше-
го объединения чаще идут к нам 
не за материальной помощью, а 
за советом, за возможностью са-
мореализоваться и стать замет-
ными, услышанными».

В 2002 году Владимир Егоро-
вич ушёл в отставку и стал вете-
раном МВД, поэтому семья обра-
тилась к предпринимательской 
деятельности. Сначала пара ста-
ла дистрибьюторами кемеров-
ской компании по производству 
мороженого «Снежный городок», 
позже приобрели помещение для 
сдачи в аренду, организовали 
торговый отдел по продаже чая 
и кофе и станцию техническо-
го обслуживания автомобилей. 
И снова среди предпринимате-
лей города пара сильно выделя-
лась неравнодушным отношени-
ем к своей деятельности, поэтому 
Лилию Владимировну избрали 
председателем местного сове-
та предпринимателей, которым 
она руководила с 2010 по 2020 
год, и общественным представи-
телем уполномоченного по защи-
те прав предпринимателей Кеме-
ровской области на территории 
Анжеро-Судженска.

Быть во главе для Ли-
лии Владимировны привыч-
но. Уйдя на пенсию, она стала 
председателем общественно-
го движения «Ветераны комсо-
мола». Вместе с супругом, тоже 
членом движения, они были в 
Кремлёвском дворце на празд-
нике, посвящённом 100-летию 
ВЛКСМ.

Общественная деятельность 
помогла Владимиру Егоровичу 
и Лилии Владимировне приоб-
рести богатый опыт в семейной 
жизни, ведь в работе с людь-
ми бывает много историй, си-
туаций, которые вспоминаются 
в моменты принятия решений 
уже в своей семье.

Дети переняли активную 
жизненную позицию своих ро-
дителей, поэтому сейчас они 
уже сами со своими детьми уча-
ствуют в соревнованиях и кон-
курсах в учебных заведениях и 
на работе.

͎ͬͣͣͤͮͥͨ͟ 
ͫͱͥͫ͟ ͯͤͪ͡

Один из принципов семьи – 
помогать другим. И тут речь не 
только об их близких. Благотво-
рительная деятельность всегда 
была частью жизни Степанижо-
вых. Уже 20 лет пара участвует 
во всех благотворительных ак-
циях Союза женщин Кузбасса в 
городе, более того – Лилия Вла-
димировна нередко выступает 
их инициатором.

Семья всегда спонсирует 
спортивные мероприятия, по-
могает проводить соревнова-
ния по лыжным гонкам, биат-
лону, футболу и другим видам 
спорта. Стараются никому не от-
казывать и внести свой вклад в 
организацию состязаний, пусть 
и небольшой. Особую помощь 
оказывают местной сборной по 
биатлону, приобретают юным 
спортсменам форму и снаряже-
ние. Поддерживают и местных 
футболистов, которые организу-
ют дворовые игры и вовлекают в 
спорт всю детвору. Семьи неко-
торых воспитанников спортив-
ных секций испытывают силь-
ные материальные трудности, 
поэтому пара не только обеспе-
чивает мальчишек всем необхо-
димым для занятий спортом, но 
и каждый год помогает им со-
браться в школу.

Много лет спонсируют кон-
курс «Маленькая национальная 
красавица», который проводится 
в Анжеро-Судженске. А ещё шеф-
ствуют над детским санаторием 
«Родничок», где отдыхают дети 
из малообеспеченных семей. Сте-
панижовы помогают купить ме-
бель и новые вещи. Причём пара 
не только делает свой вклад, но и 
собирает спонсорскую помощь с 
предпринимателей города.

Несколько лет назад пара ста-
ла инициаторами акции «Рож-
дественские каникулы для всех 
и для каждого». Вместе с до-
бровольцами активисты ходят 
в детское отделение городской 
больницы накануне Нового года, 
чтобы поднять настроение тем 

ребятишкам, которые вынужде-
ны провести самый ожидаемый 
праздник в стенах медицинского 
учреждения. Анжеро-Суджен-
ское отделение Союза женщин 
Кузбасса по традиции готовит 
кукольное представление с уди-
вительными историями, а в кон-
це каждый участник получает 
сладкий подарок.

Помогают Степанижовы и си-
ротам из местных детских до-
мов: приобретают одежду, кан-
целярию и другие необходимые 
вещи, организуют увлекатель-
ные мероприятия на большие 
праздники.

«Обратная связь от людей 
есть всегда. И это очень ценно 
и приятно. А главное – что мы 
сами получаем удовольствие, 
оказывая помощь и поддержку 
всем, кто в этом нуждается, по-
тому что мы видим старания де-
тей, и нам приятно просто пора-
довать их и поддержать в любых 
начинаниях», – отмечает Лилия 
Владимировна.

Очень важным направлени-
ем работы Степанижовы счи-
тают помощь участникам СВО. 
Как ветераны МВД Владимир 
Егорович и Лилия Владимиров-
на ведут сбор средств среди сво-
их бывших коллег и нынешних 
друзей и товарищей, чтобы со-
брать посылки нашим бойцам. 
На прошлой неделе закупили 
предметы личной гигиены, про-
дукты питания, которые уже от-
правили парням, защищающим 
нашу Родину.

В семье Владимира Егоро-
вича и Лилии Владимировны 
есть правило: держаться вместе 
в трудную минуту, и они всегда 
готовы подставить своё плечо, 
когда кому-то рядом тяжело.

Тͮͣͧ͟ʹͧͽ ͠Ͱͺ ͪͤͯ͡Ͱͤ
Обязательное условие в паре – 

в отпуск только вместе! У супру-
гов за плечами много совмест-
ных поездок и своих памятных 
мест. Оставаясь наедине, они 
часто вспоминают эти путеше-
ствия, обсуждают памятные мо-
менты, делятся впечатления-
ми. Это, уверены Степанижовы, 
сплачивает их семью, потому что 
каждая поездка будто новое сва-
дебное путешествие, которое им 
хочется повторять снова и снова.

«Когда совпадают мнения, 
стремления, когда есть пони-
мание друг друга, тогда получа-
ется крепкая семья. Любовь го-
рячая, жгучая, страстная, – это 
бурлящая молодость. Потом же 
эти чувства переходят в другую 
стадию, когда люди уже умеют 
друг друга понять и простить, 
ведь бывают разные жизнен-
ные ситуации, в которых нужно 
уметь всё взвесить и не совер-
шать поступки на эмоциях, ко-
гда принимаются скоропостиж-
ные решения, – считает Лилия 
Владимировна. – Мы научились 
этому со временем, и от этого 
наш союз стал ещё крепче».

Евгения Близникова.

Активная ˂изненная позиция соеˁинила 
и˷ серˁца. В семье Степани˂овы˷ из Ан˂еро�
Суˁ˂енска слуˋилось так� ˋто ˂елание быть 
полезными обˍеству обˎеˁинило Влаˁимира 
Егоровиˋа и Лили˒ Влаˁимировну в семь˒� 
и у˂е поˋти �ͽ лет они постоянно на˷оˁятся 
в центре обˍественной ˂изни своего гороˁа.






